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Unidades da Prefeitura terão 
informativo em espanhol e warao
As peças serão disponibi-
lizadas em oito unidades

Unidades da Prefeitura de 
Manaus irão disponibilizar 
informativos de educação 
em saúde nos idiomas es-

panhol e warao para beneficiar 
migrantes e refugiados venezue-
lanos que são usuários do Siste-
ma Único de Saúde (SUS). A es-
tratégia da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa) será colocada 
em prática a partir de uma ini-
ciativa do Fundo de Populações 
das Nações Unidas (UNFPA), res-
ponsável pela produção e doação  
das cartilhas de saúde.

O material informativo será do-
ado à Semsa na próxima terça-
-feira (16), às 9h, no auditório 
Deodato de Miranda Leão, na 
sede da Semsa, na avenida Ma-
ceió, Parque 10 de Novembro. As 
peças serão disponibilizadas em 
oito unidades de referência de 
atenção à saúde de migrantes e  
refugiados em Manaus.

“A doação é fruto de parceria es-
tabelecida entre a Semsa Manaus e 
o UNFPA para fortalecer a atenção 

O material informativo será doado à Semsa na próxima terça-feira (16)

e promoção à saúde desse públi-
co. Também estamos reforçando a 
resposta humanitária na proteção e 
integração de migrantes e refugia-
dos venezuelanos em Manaus, vis-
to que eles enfrentam maiores difi-
culdades em acessar os serviços de 

saúde, em razão de fatores socioe-
conômicos e de barreiras culturais 
e linguísticas”, informou a chefe 
da Divisão de Promoção de Equi-
dade às Populações Vulneráveis,  
Ana Mádria Fonseca.

Ana Mádria explicou que uma das 

cartilhas é o “ABC para a primeira 
infância”, que tem o intuito de con-
tribuir com o desenvolvimento da 
língua portuguesa em crianças ve-
nezuelanas. O informativo também 
estimula a promoção da saúde dos 
pequenos, com esclarecimentos 

REPRODUÇÃO

2 Última hora

sobre amamentação, saúde bucal, 
vacinação, alimentação saudável, 
entre outros pontos.

O segundo material aborda a 
“Saúde Sexual e Infecções Sexual-
mente Transmissíveis” e o terceiro, 
a “Planificação Reprodutiva, Gra-
videz e Lactação”. Os itens trazem 
informações nas línguas espanhol, 
warao e português.

As unidades que receberão os 
itens são: Maternidade Moura Ta-
pajós, UBS Lindalva Damasceno, 
UBS Vicente Palotti, UBS N-05, 
UBS Ivone Lima, UBS Theomá-
rio Pinto, UBS Mansour Bulbol,  
UBS José Rayol.

“A secretaria tem feito diversos 
esforços para ampliar as ações 
de atenção e promoção aos seg-
mentos socialmente vulneráveis, 
seja por meio do fluxo normal de 
atendimento nas unidades básicas, 
seja por meio das ações desenvol-
vidas nas regiões que concentram 
grandes parcelas de migrantes 
e refugiados, dentre outros seg-
mentos. As parcerias com insti-
tuições internacionais de ajuda 
humanitária contribuem com a 
ampliação e o fortalecimento das 
estratégias de acolhimento, cadas-
tramento, cuidado e promoção à  
saúde”, pontuou.



Turbulência 
Na Assembleia Legislativa 

(Aleam), o deputado Serafim 
Corrêa (PSB) reafirmou a impor-
tância da defesa da democracia 
exibindo um vídeo em que 42 
artistas realizam a leitura do 
documento que celebra o Es-
tado de Direito.

“A Carta surge em um mo-
mento turbulento para a de-
mocracia brasileira e se faz in-
dispensável como ferramenta 
de posicionamento, de mobi-
lização para frear a escalada 
golpista em nosso país, por isso 
assinei o documento”, disse o 
parlamentar.

E o “Cacique Mourão” ?
Em 2018, quando se tornou vice 

do Capitão Bolsonaro na corrida 
presidencial, o general Hamilton 
Mourão espalhou que seu pai 
era amazonense e sua avó, “ca-
bocla de Humaitá”, cabocla das 
barrancas do Rio Madeira. 

Aqueles eram tempos do “Ca-
cique Mourão”, como o general 
fazia questão de ser chamado 
em homenagem às raízes ama-
zônicas da família.

Quatro anos depois, sem dei-
xar legado nenhum à frente do 
Conselho Nacional da Amazônia 
Legal, Mourão escandalizou as 
redes sociais ao se autodeclarar 
branco no registro de sua can-
didatura ao Senado pelo Estado 
do Rio Grande do Sul.

Agora, o folclore
Críticas e memes folcloriza-

ram a autodeclaração do militar. 
Mourão se irritou e imediata-
mente foi às redes se desculpar. 

“Tudo foi um simples erro de 
preenchimento de formulário”, 
disse à Folha de São Paulo. Mas 
não corrigiu o registro no TSE. 

“Indolência”
O registro da candidatura de 

Mourão ao Senado, pelo Repu-
blicanos, ocorreu na terça-feira 
(9). Ele apoia o ex-ministro Onyx 
Lorenzoni (PL), candidato a go-
vernador no Rio Grande do Sul.

Foi durante um evento em 
terras gaúchas, no município 
de Caxias do Sul (RS), que ele 
declarou que o Brasil havia her-
dado “a indolência dos indíge-
nas”  e a “malandragem” dos 
africanos.

Depois, sob a pressão das 
redes, Mourão desmentiu que 
a declaração tivesse viés pre-
conceituoso, até porque seria 
descendente de indígenas.

“Cereja do bolo”
“A educação é a cereja do bolo 

da nossa administração”, de-

clarou o prefeito David Almeida 
ao reinaugurar, na quarta-feira 
(10), o Centro Municipal de Arte-
-Educação (Cmae) Nelson Neto, 
no bairro São José 4, Zona Leste 
da cidade. 

A unidade, que estava há 19 
anos sem receber manutenção, 
vai atender cerca de 250 alunos.

No evento, David informou que 
mais de 200 escolas, adminis-
tradas pela Semed, estão em 
reforma ou em processo final de 
obra, para serem entregues até 
o final deste ano.

Criptoativos 
Proposta da candidata a gover-

nadora Carol Braz (PDT) sugere 
o uso de NFTs para facilitar o 
acesso de artesãos amazonen-
ses ao mercado de criptoativos.

De acordo com ela, o site propi-
ciará a divulgação dos trabalhos 
dos artesãos e a formação dos 
NFTs (tokens não fungíveis) para 

melhor inserção no mercado.

ZFM ignorada
Apesar de decantada em prosa 

e verso pelos candidatos à Pre-
sidência da República, o modelo 
Zona Franca de Manaus foi ig-
norada em todos os programas 
registrados no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

 
O perigo é que alguns candida-

tos encomendaram estudos de 
especialistas para rever a política 
de incentivos fiscais adotada no 
país. Uns querem extinguir os 
incentivos e outros falam apenas 
em reduzir a concessão.

Contudo, quando visitam o 
Amazonas, todos os presidenci-
áveis se dizem defensores fer-
renhos da ZFM.

Sem motociata
Ao anunciar nas redes sociais 

a visita a Manaus do ex-presi-
dente Lula, no próximo dia 2 de 

setembro, o deputado estadual 
Sinésio Campos (PT) fez questão 
de enfatizar que o postulante 
ao Palácio do Planalto virá “ca-
minhar” com a população, “sem 
motociata”.

Segundo Sinésio, “Lula virá a 
Manaus do mesmo jeito que fez 
nas treze vezes em que esteve 
aqui, inaugurando obras e tra-
tando de coisas sérias como a 
defesa da Zona Franca de Ma-
naus”.

Com os índios
A despeito da agenda apertada 

em nível nacional, Lula quer vi-
sitar uma comunidade indígena 
na próxima viagem que fará ao 
Amazonas.

A causa indígena rende bom 
marketing político perante a 
comunidade internacional. Por 
isso o interesse de Lula, que 
pode marcar presença entre os 
Saterê Maué ou entre os indí-
genas de Belém do Solimões, 

em Tabatinga.

Weber presidente 
Eleita presidente do Supremo 

Tribunal Federal (STF), no último 
dia 10, a ministra Rosa Weber será 
empossada no cargo no dia 12 de 
setembro.

O cargo de vice-presidente, que 
antes era de Weber, será exercido 
pelo ministro Luís Roberto Barroso.

Na posse de Moraes
Em encontro no Palácio do 

Planalto, o presidente Jair Bol-
sonaro (PL) prometeu ir à posse 
do ministro Alexandre de Mo-
ares no comando do TSE, no 
próximo dia 16.

O clima entre os dois não é 
dos melhores com as ameaças 
de golpe e ataques às urnas por 
parte de Bolsonaro.

Copa Zico
Por meio da Semed, a Pre-

feitura de Manaus informa 
que a abertura da Copa Zico, 
que aconteceria nesta sexta-
-feira (12), na Arena da Ama-
zônia, foi adiada por motivo 
particular do ex-jogador de 
futebol Zico. 

A nova data do evento será di-
vulgada em momento oportuno.

Sifam de volta
Após três anos ausente, o Sin-

dicato dos Fazendários do Ama-
zonas (SIFAM) voltou a fazer 
parte do Comitê Amazonense 
de Combate à Corrupção (CACC).

A adesão coincidiu com a 
apresentação das ações da 
campanha do movimento pla-
nejadas para o pleito eleitoral 
deste ano.

“Historicamente, o nos-
so sindicato sempre esteve 
na vanguarda das discussões 
inerentes aos temas político, 
econômico e social. Agora va-
mos recuperar esse tempo de 
ausência”, diz o presidente do 
Sifam, Emerson Queirós.

Ipaam cobrado
Uma verdadeira indústria de 

invasão e desmatamento está 
destruindo o bairro Tarumã-
-Açu, em Manaus.

Por e-mails e em mensagens 
via Whatsapp, indígenas e lide-
ranças comunitárias do bairro 
cobram medidas urgentes do 
Ipaam para coibir as ações cri-
minosas na área.

“O Ipaam deveria ajudar no 
bairro, mas está negligenciando 
a questão”, acusou um denun-
ciante, segundo o qual os cri-
minosos desmatam, sobretudo, 
de madrugada”.

Carta pela Democracia pede 
Estado de Direito Sempre ! 

Após 45 anos do ato de repúdio à ditadura militar em 1977,  milhares de brasileiros compareceram 
ontem ao Pátio das Arcadas do Largo de São Francisco, na Faculdade de Direito da Universidade 
de São Paulo (USP), para comemorar a leitura de dois manifestos em defesa da democracia e do 
sistema eleitoral.

O evento destacou a “Carta às Brasileiras e aos Brasileiros em Defesa do Estado Democrático de 
Direito” e o “Manifesto em Defesa da Democracia e Justiça”, o primeiro documento  com quase 1 
milhão de assinaturas e o segundo, elaborado pela Fiesp, subscrito por mais de 100 entidades

“Em vigília cívica contra as tentativas de rupturas, bradamos de forma uníssona: Estado Democrá-
tico de Direito Sempre!”, enfatiza a Carta que contagiou o país ao defender a democracia de forma 
apartidária.

Aos atos em defesa da democracia e de eleições livres realizados ontem 
em todo o país. De acordo com os movimentos populares articulados, pelo 
menos 86 atos ocorreram em 49 cidades, incluindo as 26 capitais e o Distrito 
Federal. O que se viu foram manifestações populares de rua, atividades es-
tudantis e eventos para leitura da “Carta às Brasileiras e aos Brasileiros em 
Defesa do Estado Democrático de Direito”, que foi lançada oficialmente em 
ato a partir das 10h desta quinta, na Faculdade de Direito do Largo do São 
Francisco. A carta, que pode ser assinada por qualquer cidadão, já conta com 
quase 1 milhão de assinaturas. 

DILVUGAÇÃO DILVUGAÇÃO

DILVUGAÇÃO

Ao presidente Jair Bolsonaro (PL) que ironizou as cartas em defesa da de-
mocracia produzidas pela Faculdade de Direito da Universidade de São Paulo 
(USP) e Fiesp na live transmitida nas redes sociais ontem (11). O presidente 
chamou as cartas lidas em ato na Faculdade de Direito da USP de “pedaço de 
papel qualquer” e afirmou que o PT deu voto contrário ao texto da Carta Magna 
brasileira. O movimento pela democracia começou a ser organizado após Bol-
sonaro reunir embaixadores no Palácio da Alvorada para lançar dúvidas sobre 
a confiabilidade das urnas eletrônicas. O presidente já chamou os manifestos 
de “cartinhas” e os empresários que endossaram o movimento de “mamíferos”.
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Democracia e liberdade 

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

O AGOSTO DA MÃE DE DEUS 

“A causa democrática só pode existir quando, primeiro, é elaborada 
em palavras e, depois, é traduzida em ações”, afirmou, em artigo, 
o jornalista e professor da ECA-USP Eugênio Bucci, buscando 
descrever o importante ato público ocorrido ontem, no Largo de 
São Francisco, na Faculdade de Direito de São Paulo, em defesa 
do Estado de Direito e da Democracia.

Certa vez, com a força dos mesmos sentimentos que permearam 
os que participaram do ato histórico de ontem, o célebre filósofo 
francês Voltaire (François-Marie Arouet)  enfatizou: “Não concordo 
com uma só palavra do que dizes, mas defenderei até a morte o 
teu direito de dizê-lo”.

Sem dúvida, as manifestações de Eugênio e Voltaire devem 
tornar pujantes os posicionamentos de milhões de brasileiros que, 
em São Paulo, nas redações, rádios, televisões, redes sociais ou 
presencialmente nas praças públicas, hoje escrevem e gritam em 
favor do Estado de Direito, da democracia e da liberdade.

Também já disse alguém que aonde as pessoas não conseguem 
expressar seus pensamentos umas às outras, nenhuma liberdade 
está segura. No Brasil de hoje, como nos anos de chumbo das dé-
cadas de 60 e 70, a sociedade luta com dificuldades para preservar 
os sublimes valores do estado democrático, e por isso mesmo exige 
que todos os brasileiros dignos gritem e pratiquem, aos quatro 
ventos, a pauta da ordem do dia: a defesa da democracia, a defesa 
do imperativo da palavra, da livre manifestação. É preciso intimidar 
as forças da escuridão, armadas ou não. Que ninguém tenha medo. 
Que um país inteiro se levante, com civismo, coragem e fé.

Maria mãe de Deus, é 
a dona legitima deste 
mês de agosto com o 15 
de Agosto, dia de Ma-
ria N. S. da Assunção. Ao 
seu lado ela continua a 
missão pedida por seu 
Filho na Cruz. “Fazei o 
que ele vos disse”. Ma-
ria eis aqui o teu filho, 
João eis aqui sua mãe. 
Missão vocacionada até 
os dias de hoje em suas 
aparições confirmadas 
pela verdadeira igreja 
cristã católica e nunca 
aos pseudos católicos 
cristãos que a repelem 
mais assemelhando-se 
a seitas que proliferam 
por aí vociferando que 
o mês vocacional ser so-
mente de padres, bispos, 
diáconos... Não. Basta! A 
primeira missionária é 
até hoje a Santa Mãe 
de Deus em suas mil vo-
cações. “Fazei o que Ele 
vós disser”. Desafio como 
Padre Inácio Certo (ex-
-reitor) dos redentoris-
tas em Manaus e seus 
acólitos diziam. “Digam 
aos quem não nomi-
narem Maria em suas 
“pregações” que vejam 
a Bíblia e ali constatarão 
as VERDADES. O desafio 
está feito! Frei Fulgên-
cio, franciscano ícone por 
sua postura pelo evan-
gelho de Cristo: Quando 
lhe disseram: Ah! Maria é 
mulher como outra qual-
quer”. “Ele respondia: E 
sua mãe é uma mulher 
qualquer?”. Ali derru-
bava a tese do pseudo 
cristão. Esses padres 
contados nos dedo, são 
os cristãos legitimados 
como eleitos de Deus.

Nossa Senhora de As-
sunção é também co-
nhecida como Nossa Se-
nhora da Glória e Nossa 

Senhora da Vitória, de-
vido ter sido levada por 
anjos, segundo o dog-
ma de fé da Igreja, em 
corpo e alma aos céus. 
Esse pensamento sem-
pre esteve na mente dos 
cristãos dos primeiros 
séculos, mas em 1950 o 
Papa Pio XII consultou 
os bispos do mundo in-
teiro sobre essa crença 
e todos responderam 
afirmativamente como 
verdade de fé a Assun-
ção da Virgem Maria. Sua 
festa é todo dia 15 de 
Agosto. Aqui em Manaus 
no bairro de N.S. de Gló-
ria, na Igreja do mesmo 
nome , dão-se os fes-
tejos e comemorações.

 
POESIA

É preciso ter fé, / Fé 
em ti, Senhora dos mil 
nomes / Do Carmo, da 
Assunção...

Fé, esse amor contí-
nuo, / o beijo da alma, 
/ Saber-te Maria, mu-
lher humilde / dando 
à luz em estábulo / de 
coração transpassado 
/ a que viveu no exílio 
e exaltada por Deus / 
Faz nascer o desafio. / 
Da  luta pela dignida-
de ultrajada de tantas 
mulheres do hoje / Se-
melhantes a ti. / É pre-
ciso ter fé / como amor 
contínuo / esse beijo da 
alma / e que transbor-
da através das retinas 
/ em brilho singular; / 
que transmite espon-
tâneamente gestos de 
ternura / como canção 
de berço; / que inspira 
a estrofe mais perfeita 
que um poeta poderia 
criar. Sim, é preciso ter 
fé / como amor contínuo 
/ e beijo da alma.

“Ingressarei com ação pedindo ressarcimento”

Recandidatura de Damares foi reação a Arruda

Reação emocionada
Bolsonaro ficou abatido ao 

ouvir gravação da fala de Arru-
da, Ele gosta muito da ex-mi-
nistra Flávia. “Até se emocio-
nou”, relata fonte do Planalto.

Reação imediata 
Muito incomodado, Bolsona-

ro decidiu recuar do entendi-
mento anterior com Flávia e 
pediu a Damares para retomar 
a candidatura ao Senado.

Acordo reformado
Em encontro anterior, o pre-

sidente havia pedido a Dama-
res para desistir de disputar o 
Senado para não dificultar a 
candidatura de Flávia Arruda.

Chapa definida
Na reunião de 19 de julho no 

Planalto, também ficou defini-
do o apoio à chapa do gover-
nador Ibaneis Rocha e Celina 
Leão (PP) como vice.

Voto feminino em Bolsonaro 
dispara em São Paulo

O presidente Jair Bolsonaro 
(PL) cresceu significativamen-
te entre mulheres no estado 
de São Paulo, aponta pesqui-
sa Genial/Quaest. No maior 
colégio eleitoral do Brasil, a 
intenção de voto de mulheres 
no petista Lula caiu pouco, 
de 41% para 40%, enquanto o 
voto em Bolsonaro disparou 
de 19% para 30%, desde março. 
Mesmo a avaliação da adminis-
tração do presidente traz uma 
tendência de queda expressiva 
entre as mulheres que avaliam 
mal o atual governo.

 
Tendência expandida
As avaliações negativas do 

governo caíram de 58%, em 
março, para 46% esta semana. 
As positivas subiram de 19% 
para 25%.

 
Futuro do Brasil
Bolsonaro manteve 22% das 

intenções de voto entre jovens 
de 16 a 24 anos. Lula perdeu 
espaço e caiu de 49% a 43%, 

desde março.
 
Metodologia
A Genial/Quaest ouviu 2 mil 

eleitores de 5 a 8 de agosto 
em entrevistas presenciais. O 
levantamento foi registrado no 
TSE: BR-07655/2022.

Haddad não é Lula
Fernando Haddad (PT) conti-

nua líder para o governo pau-
lista, aponta pesquisa Genial/
Quaest (BR-07655/2022), mas 
os eleitores dele que declaram 
voto em Bolsonaro para presi-
dente passaram de 9% para 12%.

Alô, mercado
O “plano de governo” Lula 

(PT) promete aumentar des-
pesas da administração pública 
revogando o teto de gastos fe-
derais, criado no governo Temer 
para limitar despesas e reduzir 
o endividamento público.

Maior é melhor?
Entre os planos de governos 

apresentados à Justiça Eleito-
ral até agora, o mais longo é o 
do presidente Jair Bolsonaro 
(PL). Felipe D’Ávila (Novo) apre-
sentou plano de 36 páginas, e 
Lula (PT), raquítico, tem 21.

Outra, não
A deputada estadual Janaína 

Paschoal prometeu que não vai 
subir no palanque de candida-
tos majoritários que tenham 
candidatos ao Senado. “Defini-
tivamente, não nasci para ser a 
outra!”, garantiu nas redes.

Haja paciência
A partir do próximo dia 26, ou-

vintes e telespectadores terão 
de aturar, todo santo dia, polí-
ticos mentindo e prometendo o 
impossível em comerciais que 
somam 70 minutos e mais dois 
blocos de 25 minutos.

Não é para amadores
A mídia do piso para a enfer-

magem deu ideia para deputado 
licenciado às vésperas da elei-
ção. Moses Rodrigues (União 

Senador Eduardo Girão (Pode-CE) sobre a viagem de ministro do TCU às Ilhas Maldivas, bancada 
com dinheiro público

A candidatura da ex-ministra Damares Alves (Republicanos) a senadora, no Distrito Federal, foi 
retomada após Jair Bolsonaro (PL) ser informado de uma atitude do ex-governador José Roberto 
Arruda (PL) que provocou grande decepção. O presidente ficou sabendo que, a eleitores no Ita-
puã, Arruda pediu votos para ele, candidato a deputado federal, e para sua mulher Flávia Arruda 
(ambos do PL) ao Senado, mas os liberou para votar em quem quisessem para governador e para 
presidente. 

Brasil-CE) apresentou projeto 
para criar piso de R$6 mil para 
os veterinários.

Distúrbio
A pelegada petroleira mos-

trou outra vez que o importan-
te é bater abaixo da linha de 
cintura. Após atacar os preços 
altos dos combustíveis, agora 
critica a queda dos preços; seja 
pelo ICMS ou por decisão da 
Petrobras.

Melhora boa
A Febraban fez previsões ex-

celentes para a economia brasi-
leira com alta de 2,5% no PIB e 
desemprego a 8,5%. A inflação 
de 2022 inteiro deve ficar em 
7%, menos que os 7,5% que a 
Argentina registrou só em julho.

Pensando bem...
...com ou sem carta, cada um 

defende a ideia de democracia 
que merece.

PODER SEM PUDOR
O deputado que falava ja-

ponês
Deputado estadual do PTB de 

Minas, Saulo Diniz queria abrir 
a Usiminas a investidores japo-
neses. O governador Bias Fortes 
condicionou seu apoio à ida de 
uma delegação japonesa a Minas. 
No dia da audiência, Saulo Diniz 
traduzia a conversa dos japone-
ses. Bias ficou admirado: “Sabia 
de suas qualidades, mas não ima-
ginava que falasse japonês...”

Não falava. Reza a lenda que 
ele juntou três japoneses no 
cinturão verde de Belo Horizon-
te, vestiu-os de paletó e gravata 
e levou-os à audiência. Mas 
manteve a pose: “Meu irmão 
comunista, muito culto, sabe 
idiomas e me ensinou alguns...”

DIVULGAÇÃO
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Carmen Novoa Silva
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras 
e da Academia Marial de Aparecida – SP



mercados sejam menores com 
uma certa frequência a gente 
vai desenvolvendo. A aviação 
precisa de costume, a aviação 
regular. É um passo inicial mas 
acreditamos que essa roda tem 
muito potencial de crescer”, 
afirmou Fábio.

Participaram da cerimônia 
os secretários da Casa Civil, 

Flávio Antony, o presidente da 
Empresa Estadual de Turismo 
do Amazonas (Amazonastur), 
Gustavo Sampaio; o presidente 
do Conselho Administrativo da 
Amazonastur, Leonardo Leão; o 
gerente regional de aeroportos 
da Azul, Gustavo Fortunato; e 
a diretora-presidente da Vinci 
Airports, Karen Strougo.
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Para o gestor municipal, 
é fundamental que a 
Prefeitura de Manaus 
tenha um olhar dife-
renciado para os per-
missionários de feiras 
e mercados

DiVuLGAção

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

Manaus ganhará conexão 
aérea com os Estados unidos, 
a partir de dezembro, pela Azul 
Linhas Aéreas. o anúncio foi 
feito nesta quinta-feira (11) 
pelo governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, ao lado de 
representantes da companhia 
e do setor de turismo. Na oca-
sião, ele sancionou a lei que 
reduz a base de cálculo do 
imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (iCMS) 
do querosene e gasolina  
da aviação.

A nova legislação é parte 
das estratégias previstas no 
programa Aero+ Amazonas, 
criado pelo governo estadual 
com destinação de mais de R$ 
60 milhões em investimentos 
para melhorar a infraestrutu-
ra aeroportuária e incentivar 
a ampliação de voos regionais 
no estado, com enfoque para 
a implantação de conexões 
entre a capital e os municípios 
amazonenses.

DiVuLGAção

Wilson Lima anuncia retorno de voo direto para os Estados Unidos

“A história das feiras 
e mercados de Ma-
naus é uma antes e 
será outra depois da 

nossa gestão. Essa é a realidade”. 
Após forte discurso, o prefeito de 
Manaus, David Almeida, assinou, 
nesta quinta-feira (11), mais uma 
ordem de serviço para a reforma 
de feiras. Desta vez, o espaço de 
permissionários do Nova Cidade, 
localizada na zona Norte da ca-
pital amazonense. o local não 
recebe manutenção desde sua 
inauguração, há 16 anos.

“Essa feira existe há 16 anos. Fi-
zeram e entregaram e não houve 
mais nenhuma reforma. Nós va-
mos refazer a feira praticamen-
te. Vamos resolver o problema 
da drenagem, forro, iluminação, 
fiação, banheiros, pisos, tudo 
eu quero reformado. Eu quero 
deixar Manaus com a melhor 
estrutura de feiras e mercados 
do Brasil. Eu não gosto de me 
comparar com os prefeitos. Eu 
quero me comparar com o que 
tem de melhor no Brasil. Nos 
desafiamos a cada dia a darmos 
resultados positivos para a po-
pulação”, enfatizou Almeida.

De acordo com informações 
da Secretaria Municipal de Agri-
cultura, Abastecimento, Centro e 
Comércio informal (Semacc), mais 
de R$ 470 mil serão investidos 
em serviços e melhorias do local, 
que conta com 27 permissionários, 
gerando cerca de 80 empregos 
diretos e mais de 2 mil indiretos. 

Para o gestor municipal, é fun-
damental que a Prefeitura de 
Manaus tenha um olhar dife-

renciado para os permissionários 
das feiras e mercados.

“Eu fui criado dentro de feiras e 
mercados. Eu corria pelos corre-
dores dos mercados e feiras que 
o meu pai trabalhava. Quando 
assumi a prefeitura, eu falei para 
o Renato Júnior que se a gente 
não mudasse a realidade das 
feiras, esse povo que trabalha 
nesses espaços públicos nunca 
teria a oportunidade de melhorar 
a sua condição de trabalho. Nós 
vamos reformar as 43 estruturas 
de feiras e mercados de Manaus. 
Existem feiras, como a do Japiim, 
que estavam há 40 anos sem 
reforma. Agora será uma nova 
história”, afirmou David.

o titular da Semacc, Wanderson 
Costa, fez questão de salientar que 
agora os feirantes estão sendo ou-
vidos pela Prefeitura de Manaus.

“Esse momento é um marco 
nessa gestão, pois resgata a dig-
nidade dos trabalhadores desse 
espaço. Nos quatro cantos da ci-
dade, a Prefeitura de Manaus tem 
exercido um papel fundamental. 
Essa gestão tem um olhar espe-
cial para a classe dos feirantes. 

Estamos tendo a oportunidade de 
conversar com os trabalhadores, 
para conhecer a realidade. Há 
quase 20 anos eles não recebiam 
uma atenção. Antes, eles eram 
esquecidos pelo poder público. 
Agora são protagonistas”, desta-
cou Wanderson Costa.

Fiscalização
o prefeito de Manaus, David 

Almeida, ressaltou que tem rea-
lizado uma série de fiscalizações 
por toda a cidade para conhecer 
de perto a realidade e necessida-
de da população. Ele relembrou 
que nesta semana reinaugurou 
duas escolas que haviam sido de-
nunciadas em suas redes sociais.

“Tenho recebido muitas de-
mandas pela rede social. Eu vou 
pessoalmente ver o problema. 
Não mando ninguém, porque 
essa é a minha responsabilida-
de. A responsabilidade com a 
minha cidade, o local que eu 
vivo, que a minha família vive 
e o que queremos para toda a 
nossa população. o cuidado que 
nós temos com as zonas Sul, 
Centro-Sul, nós trazemos para as 

zonas Norte, Leste, e para toda 
a cidade”, disse Almeida.

Morador do Nova Cidade, o en-
fermeiro Denison Vilar, 40 anos, 
afirmou que o trabalho realizado 
pelo prefeito David Almeida já o 
credencia a ser chamado como 
o melhor prefeito da história  
de Manaus.

“Manaus está sendo gerida por 
uma pessoa que tem sensibili-
dade com as pessoas, que isso 
é importante. Dizer a vocês que 
ele não é prefeito tão somente 
dos feirantes. Ele é o prefeito 
da saúde, ele é o prefeito da 
educação, ele é dos feirantes, 
ele é o prefeito do povo, ele é o 
prefeito daqueles que o elege-
ram. Venho aqui publicamente 
agradecer ao prefeito e toda a 
equipe que está fazendo um tra-
balho extraordinário na cidade de 
Manaus. Sem dúvida nenhuma, 
ele está sendo o melhor prefeito 
da história da cidade, porque em 
um ano e meio, dois anos, fazer 
o que este homem está fazen-
do é porque ele dorme e acor-
da nas ruas da cidade”, afirmou  
Denison Vilar.

o prefeito David Almeida afirmou que pretende deixar Manaus com a melhor estrutura do país

‘Quero melhor estrutura de 
feiras do país’, diz prefeito

o governador Wilson Lima des-
tacou a importância da medida 
para ampliar a exportação de pro-
dutos fabricados na Zona Franca 
de Manaus, além do aquecimen-
to do setor produtivo, comercial  
e turístico.

“o Amazonas é o estado que 
está mais próximo dos Estados 
unidos e criou uma relação muito 
grande com esse país. o turismo 
vai ser muito beneficiado porque 
boa parte do público que vem 
para a pesca esportiva, nesse 
período de verão, vem dos Esta-
dos unidos”, disse o governador 
ao pontuar os benefícios com o 
voo direto.

Segundo a Azul Linhas Aéreas, a 
operação do novo voo internacio-
nal começa no dia 15 de dezem-
bro e ocorrerá entre o Aeroporto 
internacional Eduardo Gomes e 
o aeroporto de Fort Lauderdale, 
no estado da Flórida, nos EuA. 
As viagens ocorrerão três vezes 
na semana, em aeronaves Air-
bus A320neo, com capacidade 

para 174 passageiros. o voo terá 
aproximadamente cinco horas  
de duração.

o diretor de relações institucio-
nais da companhia, Fábio Cam-
pos, afirmou que o planejamento 
para o voo direto acontece há 
cerca de um ano. Ele considera 
o lançamento do trecho um dia 
histórico e que trará bons resul-
tados. Além da conexão inter-
nacional, a companhia anunciou 
também que passará a operar 
com voos semanais para mais 
seis cidades do Amazonas.

Atualmente, a Azul opera voos 
para Manaus, Tefé, Tabatinga, 
São Gabriel da Cachoeira, Pa-
rintins, Maués, Lábrea, Coari e 
Barcelos. A partir de dezembro, 
entram os voos para Humaitá, 
Borba, Manicoré, Apuí, Santa isa-
bel do Rio Negro e Eirunepé.

“A Azul sempre acredita muito 
nisso, é uma empresa que tem 
uma diversidade de frota que 
nenhuma empresa da América 
Latina tem. Começamos esses 

o voo terá aproximadamente cinco horas de duração
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EDUARDO GOMES

Omar destaca 
ZFM em prol 
da educação

SENADO

No dia do estudan-
te, comemorado nesta 
quarta-feira (11), o sena-
dor omar Aziz (PSD) acei-
tou o convite da Fun-
dação Matias Machline 
para conversar com os 
mais de mil alunos da 
instituição e conhecer 
as instalações da esco-
la que ajuda a formar o 
futuro do País. 

o engenheiro ele-
trônico, Sung un Song, 
controlador do Gru-
po Digitron, é o atual 
mantenedor da escola 
e explica que, apesar 
dos alunos não paga-
rem nada para estudar, 
toda a estrutura deman-
da um custo anual de  
R$ 15 milhões. 

“Esse custo é manti-
do pelas empresas par-
ceiras do distrito, que 
aportam parte das ver-
bas de P&D para esse 
projeto social, sem nada 
de retorno financeiro”, 
ressaltou Song.

“Quando falamos em 
manutenção dos incen-
tivos e das vantagens 
comparativas da Zona 
Franca para as empre-
sas não saírem daqui, 
não é só pelos empre-
gos que deixam de ser 
gerados, o que já é grave. 
Mas é também por toda 
uma cadeia econômica 
e social que a indús-
tria local faz funcionar”,  
alertou omar. 

Consultor tributário e 
profundo conhecedor 
do modelo Zona Fran-
ca, Thomaz Nogueira 
ratificou que ao afetar 
competitividade  local, 
iniciativas como a Fun-
dação Machline podem 
ser prejudicadas.
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Foi em um largo de São Fran-
cisco lotado, dentro e fora, 
que acadêmicos, estudan-
tes, empresários, sindicalis-

tas e representantes da sociedade 
civil apresentaram, nesta quinta-
-feira (11), no centro de São Paulo, 
a Carta em Defesa da Democracia 
e da Justiça, no mais significativo 
ato para responder aos seguidos 
ataques do presidente e candidato 
à reeleição, Jair Bolsonaro (PL), 
ao processo eleitoral e a outros 
Poderes e instituições.

Na mais ampla coalizão que visa 
dissuadir Bolsonaro de contestar os 
resultados das urnas, o encontro na 
Faculdade de Direito da Universida-
de de São Paulo (USP) reuniu nomes 
como o ex-presidente do Banco 
Central Armínio Fraga, o empresário 
Horácio Lafer Piva, o ex-ministro da 
Justiça José Carlos Dias –um dos 
idealizadores da carta–, o ex-joga-
dor de futebol Walter Casagrande 
e a cantora Daniela Mercury.

“Este não é manifesto partidário, 
é um momento em que a socieda-
de brasileira vem manifestar seu 
compromisso com o estado de di-
reito e sobretudo com a soberania 
popular, que está sendo atacado 
de forma vil”, disse Oscar Vilhena, 
professor da Faculdade de Direito 
da Fundação Getúlio Vargas, outro 
dos idealizadores do documento. 

Uma primeira carta, assinada 
por mais de 100 entidades, foi 
lida no salão nobre da faculda-
de, com discursos de sindicalistas,  
empresários e juristas.

“Precisamos preservar o que 
para nós é sagrado, que é a nossa 
democracia. Às vezes nos esque-
cemos que as sociedades mais 
prósperas, aquelas onde reina a 
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liberdade, a solidariedade, a pros-
peridade são todas democracias”,  
disse Armínio Fraga. 

O manifesto recebeu o endosso 
de entidades como a Federação 
das Indústrias do Estado de São 
Paulo (Fiesp) –ainda que apoiada 
apenas por 18 de seus mais de 100 
filiados– a Ordem dos Advogados 
do Brasil de São Paulo, e a Anistia 
Internacional, entre outros.

Do lado de fora da universidade, 
marchas organizadas pela União 
Nacional dos Estudantes (UNE) e 
Ordem dos Advogados do Brasil 
na seção São Paulo passavam en-
quanto os discursos eram feitos.

“Temos aqui a reunião de sin-
dicalistas, empresários e movi-
mentos sociais. Isso mostra que 
as eleições já têm um vencedor. 
Esse vencedor é o sistema elei-
toral brasileiro. Esse vencedor é a 

legalidade do estado democrático 
de direito, o vencedor das eleições 
é o povo brasileiro”, disse o diretor 
da Faculdade de Direito da USP,  
Celso Fernandes Campilongo.

Em uma segunda parte do ato, 
nas arcadas do pátio da facul-
dade do Largo de São Francisco, 
centenas de pessoas ouviram a 
leitura da “Carta em Defesa da 
Democracia”, com mais algumas 
centenas reunidas do lado de 
fora da instituição, assistindo ao 
ato por um telão.

O documento, que no início da 
tarde desta quinta-feira já tinha 
mais de 950 mil assinaturas –a 
expectativa é chegar a 1 milhão nas 
próximas horas– afirma que “a es-
tabilidade democrática, o respeito 
ao Estado de Direito e o desenvolvi-
mento são condições indispensá-
veis para o Brasil superar os seus 

principais desafios”.
“Todos que estão aqui hoje lutem 

contra apatia, contra o populismo, 
contra as ameaças. Lutem con-
tra deixar de lado o melhor de 
nós mesmos, e pela democracia  
que só pode nos permitir reco-
nhecer nossos erros e tratar 
de consertá-los”, disse o em-
presário Horário Lafer Piva, da  
gigante do papel Klabin.

Apartidário, o ato reuniu poucos 
políticos entre as cerca de duas 
mil pessoas que participaram no 
pátio da universidade. Nenhum 
dos candidatos a presidente es-
teve presente, apesar do texto ter 
sido assinado pelo ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), a 
senadora Simone Tebet (MDB) e 
por Ciro Gomes (PDT), entre outros. 
A intenção foi justamente deixar 
de fora o aspecto eleitoral do mo-

O evento apartidário levou 
uma multidão ao Largo de 
São Francisco e foi encer-
rado com gritos de “Fora 
Bolsonaro”. Manifestantes 
ressaltam confiança em 
urnas eletrônicas 

Movimento pró-democracia em 
SP dá recado a Bolsonaro
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forças armadas

O movimento recebeu apoio da Federação das Indústrias do Estado de São Paulo (Fiesp)

Braga Netto e militares do governo 
receberam salários que somam até R$ 1 mi

Divulgação

Forças armadas justificam salário por indenizações e adicionais durante carreira

O general Braga Netto, candi-
dato a vice-presidente na chapa 
de Jair Bolsonaro (PL), e milita-
res do governo, como o general 
da reserva Luiz Eduardo Ramos 
(Secretaria-Geral da Presidên-
cia) e o almirante Bento Albu-
querque (ex-ministro de Minas 
e Energia), receberam salários 
brutos que somam pagamentos 
de até R$ 1 milhão durante a 
pandemia da covid-19 no Brasil.

Segundo levantamento 
feito pelo deputado fede-
ral Elias Vaz (PSB-GO) com 
base em dados disponíveis no 
portal da transparência, Bra-
ga Netto recebeu, em março 
e abril de 2020, pagamen-
tos que, juntos, somaram R$ 
925.950,40 —desse montante, 
o militar recebeu R$ 119.996,72  
somente em férias. 

O almirante Albuquer-
que recebeu R$ 1.037.015,42 
nos meses de maio e junho 
do mesmo ano. O valor cor-
responde a R$ 709.041,47 de 
remuneração, R$ 59.631,63 de 
férias e mais R$ 268.342,32  
de verbas indenizatórias.

Já o general Ramos re-

cebeu uma quantia de R$ 
731.879,43 na soma de paga-
mentos feitos em julho, agos-
to e setembro de 2020, sen-
do R$ 537.798,74 somente de  
verbas indenizatórias.

No total de pagamentos feitos 
a todos os militares do governo, 
o levantamento feito por Vaz 
aponta que saíram mais de R$ 
17 milhões dos cofres públicos 
da União em 2020.

Por meio de nota, o depu-
tado afirmou que vai apre-
sentar requerimento ao mi-

nistro da Defesa, general 
Paulo Sérgio Nogueira de 
Oliveira, pedindo explica-
ções sobre o pagamento de  
remunerações extraordinárias.

“É estarrecedor que, em um 
ano tão difícil para o nosso país 
como foi 2020, no auge da pan-
demia da covid-19, quando o 
governo limitou o pagamento de 
auxílio emergencial a quem es-
tava passando fome, um grupo 
de privilegiados tenha recebido 
valores milionários além do sa-
lário” disse Vaz.

Segundo um levantamento 
da Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC), em julho, 29% 
das famílias tinham algum tipo 
de conta ou dívida em atraso, 
esse foi o maior patamar de 
inadimplência desde 2010. Já o 
número de famílias endividadas 
subiu para 78%, um aumento 
de 0,7 ponto porcentual ante 
junho e em relação a julho do 
ano passado, teve um cresci-
mento de 6,6 pontos porcen-
tuais. É alarmante ver como os 
números de famílias endividadas 
vem aumentando mais e mais, 
e esse fato merece reflexão:  
Quais são os motivadores desse 
comportamento e o que pode-
mos fazer para prevenir e tam-
bém combater esse recorde? Um 
dos preditores de bem-estar é 
uma carreira planejada e alinha-
da com o propósito e essa é uma 
boa forma de combater o endivi-
damento, pois quando se garan-
te a empregabilidade, consegue 
manter o emprego e promover 
um crescimento profissional e 
assim manter ou ampliar o poder 

de compra. Quando uma pes-
soa perde o emprego, tem sua 
principal fonte de renda com-
prometida, mas suas responsa-
bilidades financeiras não cessam 
e como consequência temos o 
crescimento do endividamento e  
inadimplência das famílias.

Cuidar da carreira: Como fazer?
O cuidar da carreira significa 

ficar atento às tendências do 
mercado de trabalho e fazer os 
aprimoramentos que garantam a 
empregabilidade e crescimento 
profissional. Fazer uma reserva 
de emergência, lembrando que a 
possibilidade de uma demissão 
faz parte do jogo.

Segundo Toyama, são 3 pon-
tos que os brasileiros precisam 
se atentar para cuidar da car-
reira: planejar a carreira, estar 
atento às tendências e poten-
cializar suas competências. As-
sim estes profissionais serão 
mais bem valorizados e o sa-
lário irá acompanhar o cenário 
inflacionário, ficando distante 
das estatísticas de inadimplên-
cia e endividamento, fruto do  
descontrole financeiro.

Endividamento recorde: 
Como prevenir e combater?

Rebeca Toyama 
Fundadora da ACI, signatária do Pacto Global da ONU. Douto-
randa e mestre em Psicologia Clínica e Administradora. Especia-
lista em educação corporativa, carreira e bem-estar financeiro

mento, poucas semanas antes do 
primeiro turno das eleições.

Nenhum político presente foi 
chamado a discursar. Estavam no 
ato o ex-prefeito Fernando Ha-
ddad (PT), candidato ao governo 
de São Paulo; o ex-governador 
Márcio França (PSB), candidato 
ao Senado; a ex-ministra Ma-
rina Silva (Rede), candidata a  
deputada federal, entre outros. 

Mas, ao terminar a leitura da 
carta, os presentes puxaram um 
coro de “Fora, Bolsonaro”. Do lado 
de fora, o mesmo grito foi ou-
vido quando a cantora Daniela 
Mercury discursou para o público  
do balcão da faculdade.

Em sua conta no Twitter, o presi-
dente não citou o movimento –ao 
qual tem chamado de “cartinha”–, 
mas usou a ironia ao escrever que 
“hoje aconteceu um ato muito im-
portante em prol do Brasil e de 
grande relevância para o povo bra-
sileiro”, para em seguida afirmar 
que se tratava da redução do preço 
do diesel pela Petrobras.

Medidas aprovadas a toque de 
caixa para baixar impostos e for-
çar a queda de combustíveis, além 
de novos e turbinados programas 
sociais, são a principal aposta do 
presidente para reduzir a distân-
cia do ex-presidente Lula, que 
lidera as pesquisas de intenção 
de voto.

A carta em defesa da demo-
cracia ganhou tração política 
graças aos seguidos ataques e 
alegações sem fundamento de  
Bolsonaro de que as urnas eletrô-
nicas permitem fraudes — algumas 
vezes em questionamentos apoia-
do pela cúpula militar. Ele já chegou 
a insinuar que não respeitará o 
resultado das eleições se não for 
o vencedor do pleito e, questio-
nado seguidas vezes, recusa-se a 
responder se entregará o cargo em 
caso de derrota.

A coalizão cresceu depois do 
encontro de Bolsonaro com em-
baixadores de mais de 40 paí-
ses em que o presidente atacou 
as urnas eletrônicas com ale-
gações falsas, que levaram a  
reações de governos como dos 
Estados Unidos e do Reino Unido. 
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CENTRO HISTÓRICO 

O governador Wilson Lima 
confirmou, na última 
quinta-feira (11), o rea-
juste do Piso Salarial para 

agentes de combate às endemias 
e de saúde do Amazonas. Com 
isso, os trabalhadores do seg-
mento passarão a ter aumento de 
56,3% nos rendimentos mensais. 
A medida atende emenda cons-
titucional, de maio deste ano, e 

Serão contemplados os 
servidores que atuam 
em todo o Amazonas,

beneficia 1.346 profissionais da 
Fundação de Vigilância em Saú-
de do Amazonas – Drª Rosemary 
Costa Pinto (FVS-RCP).

Serão contemplados os servi-
dores que atuam em todo o Ama-
zonas, que passarão a receber o 
equivalente a dois salários míni-
mos. Até o fim deste ano, a cate-
goria terá o retroativo referente 
aos meses de maio, junho e julho, 
cumprindo emenda constitucio-
nal que dispõe sobre a respon-
sabilidade financeira da União na 
valorização dos profissionais que 
exercem as atividades. 

“Esses profissionais são verda-

deiros guerreiros da saúde e estão 
sempre a postos para trabalhar 
pela população. No combate à 
dengue, à malária e à pandemia 
de Covid-19, por exemplo, quando 
eles foram cruciais para a proteção 
da saúde das pessoas, trabalhan-
do incansavelmente. É um reco-
nhecimento e um agradecimento 
por tudo o que eles representam 
para a sociedade amazonense”, 
disse o governador.

A Emenda Constitucional nº 120 
é do dia 5 de maio de 2022, a qual 
acrescenta cinco incisos ao artigo 
198 da Constituição Federal, que 
trata das ações e serviços públicos 

no Sistema Único de Saúde (SUS).
“Hoje é um marco histórico 

e graças ao governador, que é 
sensível, fez jus e vai cumprir 
a questão da Emenda Constitu-
cional 120. Os nossos agentes de 
combates a endemias são a razão 
de existir da Fundação de Vigi-
lância em Saúde. É a valorização 
do esforço do trabalho que eles 
desempenham junto à popula-
ção no combate às endemias”, 
afirmou a diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim.

Entre os incisos, a emenda es-
tabelece que “cabe aos estados, 
ao Distrito Federal e aos mu-

nicípios estabelecer incentivos, 
auxílios, gratificações e indeniza-
ções, a fim de valorizar o trabalho 
desses profissionais”.

A emenda afirma ainda que “os 
recursos destinados ao pagamen-
to do vencimento dos agentes 
comunitários de saúde e de ende-
mias serão consignados no orça-
mento geral da União com dota-
ção própria e exclusiva” e que “os 
agentes de combate às endemias 
terão também, em razão dos riscos 
inerentes às funções desempe-
nhadas, aposentadoria especial e, 
somado aos seus vencimentos, 
adicional de insalubridade”.

Prefeitura debate melhorias no turismo 
A Prefeitura de Manaus, por meio da 

Fundação Municipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), em parceria com 
as secretarias municipais de Segurança 
Pública e Defesa Social (Semseg), de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade (Semmas) e 
da Mulher, Assistência Social e Cidadania 
(Semasc), recebeu, nesta quinta-feira (11), 
empresários da rede de hotelaria instala-
da na área central da cidade, para discutir 
proposta de melhoria da infraestrutura 
turística do centro histórico de Manaus.

Dentre os tópicos debatidos, o des-
taque vai para a implantação e de-
senvolvimento de projetos de infra-
estrutura receptiva que estimulem a 
iniciativa privada a empreender cada 
vez mais no setor de turismo. 

De acordo com o diretor-presidente 
da Manauscult, Alonso Oliveira, a gestão 
David Almeida vem atuando, de maneira 
estratégica, para requalificar o Marco 
Zero da cidade e todo o corredor turístico 
dentro do centro histórico, com sinaliza-
ção turística, guias turísticos e centros de 
atendimento ao turista.

“Estamos trabalhando com a colabo-
ração das secretarias que compõem a 
matriz de responsabilidade, empresários 
e da arquidiocese de Manaus, no sentido 
de garantir segurança pública e sanitária, 
além de qualidade dos serviços turísti-
cos”, enfatizou Oliveira.

Outro ponto discutido foi a segurança 
no entorno dos equipamentos turísticos 
e culturais da cidade que, de acordo 
com o secretário municipal de Segurança 
Pública, Sérgio Fontes, as forças munici-
pais, estaduais e federais, vêm atuando 
em operação conjunta. 

As ações articuladas entre as secreta-
rias que compõem a matriz de responsa-
bilidade do município no centro histórico, 
visam a expansão da oferta hoteleira 
e de variedade de produtos turísticos 
complementares preparando a cidade 
para os grandes eventos, como o festival  
“Passo a Paço” e para a Temporada de 
Cruzeiros, prevista para o mês de outubro. 

O objetivo é que o destino Manaus seja 
um produto competitivo no mercado 
nacional e internacional. O destaque vai para a implantação e desenvolvimento de projetos

ALTEMAR ALCÂNTARA / SEMCOM

Aprovado reajuste para 
agentes de saúde no AM

Os trabalhadores pas-
sarão a ter aumento 
de 56,3% 
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Setor de serviços avança quase 9% 
no 1º semestre, aponta pesquisa 

Puxado pelo segmento de 
transportes, o setor de ser-
viços fechou o primeiro se-
mestre com alta de 8,8%. 

Na passagem de maio para junho, 
avançou 0,7%. É o que apontam 
os dados da Pesquisa Mensal de 
Serviços divulgados pelo IBGE nesta 
quinta-feira (11). Com o resultado, 
o setor se encontra 7,5% acima do 
patamar pré-pandemia.

A atividade responde por cerca 
de 70% do Produto Interno Bruto 
(PIB), sendo o principal empregador 
no país. Das três grandes áreas pela 
ótica da oferta do indicador, o setor 
de serviços foi o único que continuou 
a crescer em junho. A indústria caiu 
0,4% no mês e fechou o primeiro 
semestre no vermelho, enquanto 
o varejo caiu 1,4%, embora tenha 
encerrado os primeiros seis meses 
do ano com alta de 1,4%.

 Das cinco atividades investigadas, 
quatro registraram crescimento em 
junho. O segmento de transportes 
– com destaque para o dutoviário, 
rodoviário de cargas e coletivo de 
passageiros -, foi o que mais influen-
ciou o resultado em junho: a alta foi 
de 0,6% no período.

“O setor foi beneficiado inicial-
mente pelo aumento do transpor-
te de cargas, muito disso devido 
ao aumento observado nas vendas 
on-line durante a pandemia, geran-
do impacto na cadeia logística, e, 
posteriormente, a recuperação do 
transporte de passageiros ajudou 
a impulsionar o setor”, explica Luiz 
Almeida, analista da pesquisa.

Retomada dos eventos
A retomada dos eventos também 

Setor de transportes teve 
alta de 0,6% e foi o que 
mais influenciou o resulta-
do dos serviços em junho

A atividade responde por cerca de 70% do Produto Interno Bruto (PIB)

impulsionaram o setor. Os servi-
ços profissionais, administrativos e 
complementares registraram avan-
ço de 0,7%, puxado pelo aumento 
das atividades relacionadas a orga-
nização, promoção e gestão de fei-
ras, congressos e convenções, além 
de atividades técnicas relacionadas 
à arquitetura e engenharia, serviços 
de engenharia e segurança privada.

Perspectivas
Economistas avaliam que o setor de 

serviços deve seguir sua trajetória de 
recuperação este ano, dado que foi 
o setor que mais sofreu ao longo da 

pandemia. Mas não estão no radar 
altas muito expressivas. Passados os 
efeitos mais duros da Covid-19, pesa 
sobre o setor o cenário macroeco-
nômico que combina inflação, juros 
em alta e desemprego ainda elevado.

Depois de dar sinais de desacelera-
ção ao final do primeiro semestre, o 
Índice de Confiança de Serviços (ICS) 
do FGV IBRE subiu 2,2 pontos em julho, 
para 100,9 pontos, maior nível desde 
setembro de 2013 (101,5 pontos).

“O período eleitoral pode aumen-
tar os níveis de incerteza econômica, 
mas as medidas de estímulo ado-
tadas pelo governo recentemente 

devem manter a atividade do setor 
aquecida e resultar em um terceiro 
trimestre mais positivo do que ini-
cialmente esperado”,avaliou Rodol-
pho Tobler, economista do FGV IBRE.

No Amazonas 
Em junho de 2022, frente a maio, o 

volume do setor de serviços reduziu 
5,1%, no Estado. A queda acontece 
após aumento em abril. Frente ao 
mesmo mês do ano anterior, o setor 
avançou 2,8%. Os dados são da Pes-
quisa Mensal de Serviços, divulgada  
nesta quinta-feira pelo IBGE.

Além disso, o setor reduziu 9,7% 

de crescimento no ano (período de 
janeiro a junho), e no acumulado 
dos últimos 12 meses, o setor teve 
queda para 9,5%, no Estado. 

No Brasil, o setor de serviços variou 
0,7% em maio. Mostrando queda 
para 6,3% na comparação com o 
mesmo período de 2021. No ano, o 
setor reduziu crescimento e ficou 
em 8,8%, e em 12 meses, 10,5%. 

Em maio, a receita nominal au-
mentou 1,7%, frente a abril, no 
Estado. Na comparação com o 
mesmo mês do ano anterior, a 
receita do setor de serviços no 
Amazonas foi de 14,4%.

AM tem mais de 72 mil famílias 
incluídas no Auxílio Brasil 

Petrobras reduz preços do 
diesel para distribuidoras 

DIVuLGAçãO

Amazonas é o segundo estado da Região Norte com mais beneficiários

Entre julho e agosto, 
72.316 novas famílias 
amazonenses entraram 
no cadastro do Auxílio 
Brasil e, desta forma, ga-
nharam o direito de re-
ceber o benefício neste 
mês. Com isso, o estado 
soma 562.645 famílias 
assistidas pelo programa 
e é o segundo da Região 
Norte com maior número 
de contemplados, atrás 
apenas do Pará, que tem 
mais de 1,283 milhão de 
famílias beneficiadas. 

Agosto marca o pri-
meiro mês do novo va-
lor do Auxílio Brasil,  
que agora é de no mí-
nimo R＄ 600. Os paga-
mentos começaram a 
ser feitos nesta terça-
-feira (09) e avançam 
até o dia 22, de acordo 
com o Número de Iden-
tificação Social (NIS) do 
beneficiário. As famílias 
amazonenses receberão 
um benefício médio de 
R＄ 618,11 e o Auxílio Brasil 
será pago em todos os 
62 municípios do estado.  
Os recursos transferidos 
às famílias no Amazo-
nas superam R＄ 338,824  
milhões em agosto. 

Região Norte
Em toda Região Norte, 

274.172 novas famílias 
entraram no cadastro do 
Auxílio Brasil desde julho. 
Com inclusões, mais de 
2,419 milhões de famílias 
serão assistidas neste 
mês no Pará, Amazonas, 
Tocantins, Acre, Rondô-
nia, Amapá, Roraima. O 
valor total destinado à 
Região Norte em agosto 
supera R＄ 1,440 bilhão e 

os recursos chegarão a 
todos os 450 municípios 
dos sete estados. 

Desde julho, mais de 2,2 
milhões de famílias foram 
incluídas no Auxílio Brasil. 
Com isso, o programa chega 
a 20,2 milhões de beneficiá-
rios em agosto. O valor total 
dos repasses neste mês ul-
trapassa R＄ 12,144 bilhões e os 
benefícios serão pagos em 
todos os 5.570 municípios  
brasileiros. 

Com a inclusão des-
sas novas famílias, todos 
aqueles que apresenta-
vam perfil para serem 
atendidos pelo Auxílio 
Brasil no Cadastro Úni-
co foram contemplados. 
Desde que começou a ser 
pago, em novembro de 
2021, o programa já trans-
feriu mais de R＄ 72,467 
bilhões e mais de 7,1 mi-
lhões de famílias já foram 
incluídas no Auxílio Brasil.

A partir de sexta-feira 
(12), o preço médio de venda 
de diesel A da Petrobras 
para as distribuidoras pas-
sará de R$ 5,41 para R$ 
5,19 por litro, redução de 
R$ 0,22 por litro.

Segundo a companhia, 
considerando a mistu-
ra obrigatória de 90% de 
diesel A e 10% de biodie-
sel para a composição 
do diesel comercializa-
do nos postos, a parce-
la da Petrobras no preço  
ao consumidor passa-
rá de R$ 4,87, em média, 
para R$ 4,67 a cada litro  
vendido na bomba. 

“Essa redução acompa-
nha a evolução dos pre-
ços de referência, que se 
estabilizaram em patamar 
inferior para o diesel, e é 
coerente com a prática de 
preços da Petrobras, que 
busca o equilíbrio dos seus 
preços com o mercado glo-
bal, mas sem o repasse para 
os preços internos da vo-
latilidade conjuntural das 
cotações internacionais e 
da taxa de câmbio”, diz o  
comunicado da empresa. 

Mudança na política ões 
nos valores dos combus-
tíveis ocorrem após a Pe-
trobras mudar a dinâmica 

de reajuste dos combus-
tíveis. Em comunicado,  
a estatal informou que 
o conselho de adminis-
tração e o conselho fis-
cal da companhia pas-
sarão a supervisionar 
a execução da política  
de preços.

Para isso, a diretoria 
executiva da estatal, que 
é responsável por deter-
minar os reajustes dos 
combustíveis, que deve-
rá informar os dois con-
selhos, a cada três me-
ses, sobre a evolução  
dos preços do diesel, 
da gasolina e do gás no 
Brasil, além da partici-
pação da Petrobras em  
cada mercado.

Segundo especialistas 
do mercado de petróleo, a 
mudança aumenta a pres-
são do governo federal so-
bre as decisões de preços.

 Desde julho, os estados 
estão reduzindo a alíquota 
do ICMS sobre os combus-
tíveis em atendimento à lei 
aprovada no Congresso e 
sancionada pelo presiden-
te Jair Bolsonaro que limita 
a porcentagem do imposto 
sobre esses produtos e ser-
viços, que passaram a ser  
considerados essenciais.

Economia8

BENEFÍCIO REduçãO

DIVuLGAçãO
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feminicídio trânsito

Envolvidos na morte de 
sargento são denunciados
MP-AM recebeu a de-
núncia dos seis acusados 
pelo assassinato de Lu-
cas Guimarães, ocorrido 
em 1º de setembro de 
2021. Confirmação veio 
nesta quinta-feira (11)

Após um ano de espera 
dos familiares, os seis 
acusados do assassinato 
do sargento Lucas Ramon 

Guimarães, ocorrido no dia 1º de 
setembro de 2021, foram formal-
mente denunciados à justiça pelo 
Ministério Público do Amazonas 
(MP-AM), na quarta-feira (10). A 
informação foi confirmada pelo 
advogado de Lucas Guimarães 
nesta quinta-feira (11).

O encerramento do inquérito 
deu-se em abril deste ano. De 
acordo com o advogado da famí-
lia, Arthur Cordeiro, uma consulta 
ao processo confirmou a apre-
sentação da peça que faltava 
para os autos. Agora, a família 
aguarda as fases que a ação pre-
cisa percorrer até o julgamento 
dos acusados.

“Que o processo siga a trami-
tação normal, dada a peculiari-
dade do Tribunal do Júri, onde 
há dupla fase. A primeira, de 
instrução e julgamento, que julga 
tão somente a admissibilidade 
da acusação e, posteriormente, a 
fase efetiva do julgamento que é 
o Tribunal, onde a sociedade vai 
julgar a procedência da ação, que 
é o que esperamos”, explicou o 

REPRODUÇÃO

com ele. A própria Jordana teria 
contado sobre o caso extracon-
jugal para o marido.

Quantias em dinheiro
Além disso, Jordana também 

teria entregue quantias em di-
nheiro para Lucas, que era genro 
do dono do Hospital Santa Júlia, 
localizado ao lado da cafeteria. 
O rapaz teria chegado a receber 
valores na ordem de R$ 200 mil de 
Jordana, mas devolveu o dinheiro 
para a então amante.

Em uma das ocasiões, um fun-
cionário da rede de supermerca-
dos teria ido buscar o dinheiro 

com o sargento no quartel do 
Exército, onde ele era lotado. 
Jordana sabia do homicídio e foi 
considerada cúmplice.

Prisão do casal
Joabson e Jordana foram pre-

sos em setembro do ano passado 
ao se apresentarem na delegacia 
de Homicídios. Dois meses depois 
eles tiveram o pedido de habeas-
-corpus acatado pela Justiça e 
foram soltos. 

Já em fevereiro deste ano, eles 
voltaram a ser presos durante 
a Operação “Lucas 8:17”. Além 
deles, foram presos Romário Vi-

nente Bentes, considerado braço 
direito de Joabson, e a mulher 
Kamila Tavares da Silva.

Entretanto, nove dias depois, o 
casal foi solto novamente após 
uma liminar do ministro do Su-
premo Tribunal de Justiça (STJ), 
Reynaldo Soares da Fonseca.

Em novembro de 2021, a família 
de Lucas ofereceu uma recom-
pensa de R$ 40 mil para qualquer 
pessoa que tivesse informações 
sobre o pistoleiro que matou o 
empresário. Dez dias depois, Si-
las Ferreira da Silva foi preso e 
confessou ter recebido R$ 65 mil 
pelo serviço

Carlos Araújo

advogado.
Sobre as expectativas da família 

do sargento Lucas Guimarães, 
que esperava há um ano para 
apresentação desta denúncia 
formal, Arthur Cordeiro ressal-
tou a confiança dos clientes no 
trabalho da Justiça.

“Eles aguardam ansiosos o des-
fecho do processo. Sabemos que, 
em si, ele ainda está no início. A 
tramitação judicial percorre vá-
rios caminhos até que se tenha 
uma decisão sobre o mérito do 
processo. Mas a expectativa é 
de justiça. A família reitera a 
sua confiança e nós também no 
trabalho de todos os envolvidos, 
desde a delegacia de polícia aos 
profissionais peritos e de investi-
gação. Hoje, com a apresentação 
da denúncia aos promotores de 
justiça, aos servidores do Minis-
tério Público, que também nos 
receberam de forma muito aten-
ciosa, ética, esperamos agora a 
tramitação normal, observando 
os prazos e os direitos e deveres 
de cada um”, afirma.

Dos formalmente acusados pela 
morte de Lucas Guimarães, dois 
permanecem presos em Manaus.

relembre o caso
Lucas Guimarães foi morto com 

quatro tiros no dia 1° de setem-
bro, dentro da própria cafeteria, 
na avenida Ayrão, bairro Praça 14 
de Janeiro, Zona Sul da capital. O 
homicídio do sargento teria sido 
ordenado por Joabson Agostinho 
Freire, dono da rede de super-
mercados Vitória.

Joabson teria mandado matar 
o sargento após descobrir que a 
esposa, Jordana Azevedo Gomes, 
mantinha um caso extraconjugal 

Mulher é encontrada asfixiada 
dentro de casa; marido é suspeito

REPRODUÇÃO

O corpo dela foi removido pela equipe do Instituto Médico Legal (IML)

   Suyanne Lima

Uma mulher identificada 
como Maria Edilene Pessoa da 
Silva, de 33 anos, foi encontrada 
asfixiada na própria casa onde 
morava, no beco Bela Vista, bair-
ro Novo Aleixo, Zona Leste de 
Manaus. O principal suspeito 
do crime é o companheiro dela, 
identificado como Arlindo An-
drade de Souza Júnior, de 55 
anos. O fato ocorreu na tarde 
desta quinta-feira (11). 

Segundo a perícia, a vítima 
foi morta por asfixia mecânica. 
De acordo com policiais da 27° 
Companhia Interativa Comuni-
tária (Cicom), vizinhos percebe-
ram uma movimentação estra-
nha no local e ao entrarem na 
residência encontraram o corpo 
de Maria.

Arlindo foi detido pela popu-
lação e chegou a ser espancado. 
Ele foi resgatado por policiais 
militares e preso. 

Ao Em Tempo, o suspei-
to chegou a falar de dentro 
da viatura que não havia fei-

to nada contra a esposa e que  
era inocente. 

Para os vizinhos, não foi sur-
presa saber do ocorrido, pois 
segundo eles as brigas entre o 
casal, que seria usuário de drogas, 
eram constantes. 

“Sempre ouvíamos a gritaria 
entre eles. Eles chegavam a bri-
gar com facas, os dois tem mar-
cas pelo corpo. Já chamamos a 
polícia por algumas vezes, mas 

essas brigas não tinham fim e, 
infelizmente, hoje aconteceu o 
pior”, relatou uma vizinha.

O casal tem dois filhos, que 
moram com a mãe da vítima. Eles 
não estavam presentes no local 
do crime. 

O caso será investigado pela 
Delegacia Especializada em Ho-
micídios e Sequestros (DEHS), 
para onde Arlindo foi encami-
nhado inicialmente.

Dois motociclistas morrem 
em graves acidentes 

  Luana Lima

Dois motociclistas morre-
ram em acidentes de trân-
sito distintos na manhã 
desta quinta-feira (11), em 
Manaus. A primeira vítima 
foi o servidor da Secreta-
ria de Estado de Educação 
e Desporto (Seduc), Alci-
lei Vale Netro, de 43 anos, 
que foi esmagado por uma 
carreta, por volta das 6h15, 
na avenida Rodrigo Otávio, 
no bairro Japiim, Zona Sul  
da cidade.

Conforme informações 
da polícia, a vítima estava 
a caminho do trabalho na 
garupa de uma motocicleta, 
quando o pneu do veículo 
estourou e ele e o condutor 
caíram na pista.

Uma carreta que vinha 
logo atrás não conseguiu 
parar. A vítima ficou presa 
debaixo da carreta. O con-
dutor da motocicleta, que 
estava fazendo corrida por 
aplicativo para a vítima, não 
teve ferimentos graves.

na ponte
A segunda vítima foi o 

motorista de ônibus João 
Carlos Gonzaga, de 42 anos. 
O fato ocorreu por volta de 
11h30, na Ponte Rio Negro, 
sentido Iranduba. 

Segundo as informações 
repassadas pelos policiais 
militares da 8ª Companhia 
Interativa Comunitária 
(Cicom), o caminhão que 
transportava uma carga de 
madeiras para o município 
de Iranduba deu pane me-
cânica e precisou parar na 
pista. Neste momento, a 
motocicleta conduzida por 
João Carlos vinha em alta 
velocidade e acabou coli-
dindo com a traseira do ca-
minhão. Ele morreu no local.

A passageira que estava 
com ele, identificada como 
Vanessa de Araújo Dourado, 
de 27 anos, não teve feri-
mentos graves, foi socorrida 
pelo Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Samu) 
e depois encaminhada para 
o SPA Joventina Dias.

Joabson Agostinho Freire encomendou a morte de Lucas Guimarães por ele ter um caso com sua esposa, Jordana Azevedo
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Estratégia da Prefei-
tura visa facilitar o 
acesso dos serviços 
de saúde aos usu-
ários que, durante 
a semana, não têm 
tempo para ir até as 
unidades da Semsa

A partir de 8h, neste sábado 
(13), a Prefeitura de Ma-
naus vai abrir 50 pontos 
de atendimento visando 

facilitar o acesso dos serviços de 
saúde aos usuários que, durante 
a semana, não têm tempo para 
ir até as unidades da Secreta-

Henrique SouzA/SeMSA

ria Municipal de Saúde (Semsa). 
o “Sabadão da Saúde” não re- 
quer agendamento.

A mega-ação de saúde, que 
envolve 1,5 mil servidores que 
atenderão ao longo de oito horas 
ininterruptas, visa atender pre-
ferencialmente os usuários com 
diabetes ou hipertensão (casos 
suspeitos e confirmados), mulhe-
res de 25 a 64 anos e gestantes, 
com serviços como aferições de 
pressão arterial, exame de hemo-
globina glicada, consultas, acom-
panhamento pré-natal e coleta 
do exame preventivo do câncer 
do colo do útero.

o secretário municipal de Saú-
de, Djalma Coelho, explicou que 
o “Sabadão” fortalece a oferta de 
serviços da Semsa com horários 
alternativos que ampliam a oferta 

dos serviços. A primeira edição, 
realizada no último sábado (6), 
alcançou mais de 11 mil pessoas 
e a expectativa é superar este 
número na segunda edição.

“os diretores dos Distritos de 
Saúde vem reforçando a divulga-
ção dos serviços do “Sabadão” em 
seus territórios para que a popu-
lação compareça. As unidades vão 
funcionar até as 16h, na modalida-
de porta aberta”, reforçou.

Djalma Coelho destacou que a 
atualização do calendário de va-
cinação das crianças de 0 a 14 
anos também poderá ser feita no 
“Sabadão”. esse cuidado é fun-
damental para evitar o ressurgi-
mento de doenças já eliminadas 
ou erradicadas, como é o caso do 
sarampo e da poliomielite, que 
podem comprometer seriamente 

o desenvolvimento das crianças.
“os pais precisam tomar essa 

responsabilidade para si. A gestão 
do prefeito David Almeida criou 
esta mega-ação também para 
permitir que as crianças sejam 
protegidas. A cobertura vacinal 
vem caindo e precisamos mudar 
esse cenário para não compro-
metermos nosso futuro”, explicou.

A Semsa orienta os usuários 
que levem documento de identi-
ficação com foto e foto e CPF ou 
Cartão nacional de Saúde (CnS). A 
lista atualizada dos pontos de saú-
de que funcionarão neste sábado 
poderá ser conferida a partir das 
17h de hoje (12), no site da Semsa 
(semsa.manaus.am.gov.br) ou ain-
da pelas redes sociais da secretaria 
(@semsamanaus, no instagram e 
Semsa Manaus, no Facebook).

‘Sabadão da Saúde’ oferece 
50 pontos de atendimento

Retomada de reuniões
Após o período da pandemia e 

instabilidades de internet na área 
ribeirinho, a Prefeitura de Manaus 
retoma, nesta sexta-feira (12), as 
reuniões periódicas do Conselho 
Deliberativo da reserva de De-
senvolvimento Sustentável (rDS) 
do Tupé. As reuniões haviam sido 
suspensas e, por orientação do 
prefeito David Almeida, estão sen-
do retomadas.

A reunião acontecerá no audi-
tório da Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Sustentabilida-
de (Semmas), no bairro Vila da 
Prata, zona oeste, das 8h30 às 13h.

entre vários assuntos que serão 
debatidos na reunião, o principal 
é a renovação do plano de gestão, 
segundo informou o gestor da 
rDS do Tupé, Marco Antônio Lima. 
“Para este ano, um dos principais 
objetivos do colegiado é buscar 
a regularização fundiária da rDS, 
bem como a renovação do plano 
de gestão”, afirmou o gestor.

o Conselho Deliberativo da rDS 
do Tupé é composto por 17 mem-
bros titulares e seus respectivos 
suplentes. Destes, seis são repre-
sentantes de instituições gover-
namentais (administração pública 
municipal, estadual e federal) e 
oito conselheiros são das comu-
nidades do interior da rDS (ribei-
rinhos e indígenas).

A RDS do Tupé
uma rDS é uma área natural, 

que abriga populações tradicio-
nais, cuja existência baseia-se em 
sistemas sustentáveis de explora-
ção de recursos naturais, desen-
volvidos ao longo de gerações e 
adaptados às questões ecológicas 
locais e que desempenham um 
papel fundamental na proteção 
da natureza e na manutenção da 
diversidade biológica.

A rDS do Tupé foi criada  abrigan-
do seis comunidades: Livramento, 
Julião, Colônia Central, Tatu, São 
João do Lago do Tupé e Agrovi-
la. Atualmente, Livramento e São 
João do tupé compõem o Conse-
lho Delibertaivo da rDS do Tupé.

infRAeSTRuTuRA PROTeSTO

Ações de recuperações de 
vicinais são reiniciadas

DiVuLgAção

As melhorias promovidas pelo SoS Vicinais envolvem a terraplanagem

As ações de recuperação de 
vicinais na zona rural de Ma-
naus foram reiniciadas pelo go-
verno do Amazonas. Com o fim 
do período chuvoso, as ativida-
des do programa SoS Vicinais 
retomaram nesta quinta-feira 
(11). As obras estão acontecen-
do a partir da comunidade nova 
Jerusalém, localizada no Km 45 
da rodovia estadual AM-010.

Ao todo, 12,3 quilômetros 
serão recuperados. A recu-
peração da vicinal vai benefi-
ciar mais de 250 famílias da 
região. Para o presidente da 
Associação de Moradores e 
Agricultores da Comunidade 
rural nova Jerusalém, Mar-
celino Menezes, os serviços 
realizados no ramal farão da 
comunidade uma potência na 
produção local.

“A dificuldade era muito mais 
o ramal, e com essa vinda do 
SoS Vicinais talvez dê uma ar-
rumada na situação. o produto 
vai chegar com maior quali-
dade. Vamos colocar o nome 

da comunidade nova Jerusalém 
como um dos grandes produto-
res”, afirmou.

nos últimos quatro anos, a 
Secretaria de estado de Produ-
ção rural (Sepror) programou, 
somente na capital, um investi-
mento de r$ 5.500.769,84 para 
a recuperação de ramais e vi-
cinais da zona rural. Já foram 
recuperados 25 quilômetros de 
cinco vicinais, com previsão para 

recuperação de mais de 40 qui-
lômetros de vicinais intrafegá-
veis, totalizando 74 quilômetros 
recuperados, beneficiando mais 
de 1.300 famílias.

o recurso que está sendo in-
vestido faz parte do pacote de 
obras do programa SoS Vicinais, 
além de recursos oriundos de 
Proposta Voluntária, totalizan-
do r$ 55.789.160,50, em todo 
o estado.

Moradores protestam após 
passarem dias sem energia

Suyanne Lima

Moradores da rua Bom 
Jesus, no bairro zumbi dos 
Palmares, zona Leste de 
Manaus, fizeram uma ma-
nifestação na tarde desta 
quinta-feira (11) após passa-
rem três dias sem energia na 
localidade. eles queimaram 
alguns objetos na rua, que 
precisou ser parcialmen- 
te interditada.

Ao longo desses dias sem 
energia elétrica, moradores 
relataram ao em Tempo que 
tiveram grandes prejuízos, 
como a perda de alimen-
tos que estavam guardados  
na geladeira.

“Fizemos essa manifesta-
ção para reivindicar nossos 
direitos. queremos que a 
concessionária entre na 
nossa comunidade para que 
possamos pagar nossa fa-
tura e possamos ter o direito 
de cobrá-los quando isso 
acontecer. Aqui tem crian-
ças, deficientes e idosos 
que ficaram em uma situ-

ação complicada com essa 
falta de energia”, relatou  
uma moradora.

o comerciante nazareno 
Tavares informou que teve 
prejuízo com as mercadorias 
do estabelecimento.

“esse transformador que 
tem aqui não atende a ne-
cessidade que nós temos. 
Tem vários comércios pe-
quenos aqui e em três dias 
foram muitas perdas para 
essa comunidade. Ligamos 
mais de 30 vezes e não con-
seguimos resposta”, relatou.

Após a manifestação, uma 
equipe da Amazonas ener-
gia foi até o local e iniciou 
os trabalhos para reesta-
belecer o abastecimento  
da comunidade.

nos últimos meses, mani-
festações contra a concesio-
nária de energia foram re-
gistradas em muitos bairros 
de Manaus. A polêmica foi 
por conta da instalação dos 
novos medidores de energia, 
que foram proibidos pela jus-
tiça recentemente.

A mega-ação de saúde terá 1,5 
mil servidores atendendo ao 
longo de oito horas ininterruptas. 
A ideia é atender pessoas que 
não tiveram como ir às unidades 
na semana
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Madeireiros, pecuaristas 
e grileiros que ocupa-
vam a Terra Indígena 
Trincheira Bacajá, no 

sudoeste paraense, foram retira-
dos do local pela Polícia Federal 
(PF), durante uma operação de de-
sintrusão realizada, no último dia 
24 de julho, na região do município 
de São Félix do Xingu. A ação só 
foi divulgada na manhã da última 
quinta-feira (11).

 A ação contou com apoio do  Ins-
tituto Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama), Fundação Nacional 
do Índio (Funai), Força Nacional, 
Instituto Chico Mendes de Conser-
vação da Biodiversidade (ICMBio) 
e Agência de Defesa Agropecuária 
do Estado (Adepará). 

Segundo a PF, na primeira fase da 
operação, os acessos à Terra Indí-
gena foram fechados, e os ocupan-
tes que insistiam em permanecer 
em seu interior foram identificados 
e retirados da área. Bens e cons-

A ação foi realizada na 
manhã da última quinta-
-feira (11)

truções deixados foram destruídos 
ou desmobilizados.

 Na segunda fase, iniciada dia 8 
deste mês, a Polícia Federal e a 
Adepará passaram a localizar e re-
tirar bois e vacas da Terra Indígena. 

Esta etapa deve demorar dias, 
uma vez que os animais estão es-
palhados pelo terreno. Agora, a PF 
e a Adepará buscam o gado deixado 
por pecuaristas no território.

Após o encerramento dessa 
fase da operação, a Polícia Fe-
deral vai novamente destruir as 
pontes de acesso ao território. 
Outra ação semelhante já havia 
sido realizada pela PF em no-
vembro de 2021, ocasião em que 
todos os acessos à referida Terra 
Indígena foram destruídos. 

Porém, em poucos meses, os 
invasores reconstruíram as pontes 
e reocuparam as áreas, provocan-
do desmatamentos e formando 
pastos para criação de gado. Por 
conta disso, a Força Nacional per-
manecerá ocupando e fiscalizando 
os ramais de acesso, a fim de evitar 
novas invasões. 

Os acessos à terra indígena foram 
fechados pelos órgãos federais. 
Construções e alguns bens foram 
abandonadas por eles na área e 

acabaram destruídas ou desmo-
bilizadas, conforme a PF.

Após a retirada dos bois da 
Terra Indígena Trincheira Baca-
já, a PF vai destruir as pontes 
de acesso ao território, que já 
tinham sido destruídas em 2021 

em ações semelhantes.
“Porém, em poucos meses, os 

invasores reconstruíram as pontes 
e reocuparam as áreas, provocan-
do desmatamentos e formando 
pastos para criação de gado”, de-
talhou a PF. 

Para evitar novas invasões, a 
Força Nacional deve continuar 
na área “fiscalizando os ramais 
de acesso”. Não há data definida 
para encerra a operação. Outras 
ações semelhantes também de-
vem ser realizadas.

11País/Mundo
PF retira madeireiros de 
terra indígena no Pará

Os acessos à terra in-
dígena foram fechados
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RUDSON RENAN /FAAR

A última etapa já tem 
data marcada para 
os dias 23 e 27 de 

novembro, em Campo 
Grande (MS)

deste circuito. O badminton, que é uma 
modalidade olímpica, também perma-
nece em evidência no Amazonas. E 
estaremos sempre incentivando para 
que o alto rendimento seja estimulado 
e novos talentos possam surgir nesta 
modalidade”, destacou o diretor-pre-
sidente da Faar, Jorge Oliveira.

Chancelado pela Confederação 
Brasileira de Badminton (CBBd), em 
parceria da Federação Amazonense 
de Badminton (FAMBd), durante os 
cinco dias as disputas serão divididas 
em dois grupos, Série A e Série B, 
com atividades individuais e duplas, 
nas categorias: Sub-11, Sub-13, Sub-15, 
principal e jovens (Sub-19 e sub 17). 
Para o presidente da FAMBd, Egídio 
Pinto, além da pontuação no ranking 
nacional, é de grande importância a 
integração dos atletas na competição.

“Receber esse evento aqui no Ama-
zonas, agrega bastante para o cresci-
mento dessa modalidade. Temos atle-
tas de São Paulo, Paraná, Rio Grande do 

Sul, Piauí, Minas Gerais, entre outros, 
com mais de 36 clubes no circuito. Essa 
é uma das etapas mais importantes 
para conquistar pontos, porque na 5ª, 
que será a última, serão classificados 
os melhores atletas para seleção bra-
sileira, representando seus estados 
e nosso país”, ressaltou Egídio Pinto.

Com os principais atletas e pro-
messas da modalidade, o Circuito 
Nacional acontece anualmente em 
5 etapas classificatórias. A última 
etapa já tem data marcada para os 
dias 23 e 27 de novembro, em Campo 
Grande (MS). Representando a So-
ciedade Hípica de Campinas, em São 
Paulo, o atleta João Bajer, veio para 
Manaus pela primeira vez, destacou 
que o campeonato é uma oportuni-
dade única para os esportistas.

“Acredito que essa etapa é funda-
mental para quem deseja chegar na 
competição sul-americana, os níveis 
dos atletas estão altíssimos e as 
disputas com certeza serão acirradas 

para conquistar essa vaga”, comen-
tou o atleta João Bajer.

Carregando títulos estaduais, o atle-
ta amazonense, José Lucas, irá dispu-
tar na categoria principal do circuito, 
ressaltou o quanto a competição serve 
de evolução para sua carreira.

“Participei das duas primeiras eta-
pas do circuito, e em cada competi-
ção venho melhorando, pontuando 
no ranking e meu foco é chegar na 
Seleção Brasileira. Ter esse circuito 
aqui só reforça que no Amazonas tem 
badminton de alto nível e o quanto 
estamos crescendo no âmbito na-
cional”, ressaltou o atleta.

O esporte 
Na prática deste esporte são exi-

gidas várias habilidades como, por 
exemplo, agilidade, força física, ve-
locidade, reflexo, flexibilidade e re-
sistência física. O badminton possui 
duas modalidades: simples e duplas. A 
modalidade simples possui as catego-

rias masculina e feminina, enquanto 
a modalidade duplas possui as cate-
gorias masculina, feminina e mista.

O badminton está baseado em mo-
vimentos de saque e defesa. A quadra 
de badminton é dividida por uma rede 
que está cerca de 1,55 metros do solo. 
Uma partida de badminton possui três 
sets de 21 pontos cada. Vence o jogo 
quem fizer dois sets primeiro. Jogado 
com raquete e peteca, ganha ponto 
quem deixar a peteca tocar no espaço 
adversário. Portanto, o importante é 
não deixar a peteca tocar no chão.

Geralmente a peteca é feita com 
penas de ganso e pesa entre pesando 
entre 4 a 5 gramas. Entretanto, ela 
pode ser feita de nylon. Já a raquete de 
Badminton pesa cerca de 100 gramas. 
Ainda que sejam leves, elas são feitas 
de material muito resistente.

A modalidade pode ser praticada 
entre 2 jogadores adversários (moda-
lidade simples) ou entre 4 jogadores 
(modalidade entre duplas). 

   EM TEMPO 

Com mais de 200 atletas na dis-
puta, a Arena Amadeu Teixeira 
recebe até o domingo (14), a 4ª 
Etapa do Circuito Nacional de 

Badminton 2022. Os jogos iniciaram 
na quarta (10).

A competição conta com apoio da 
Fundação Amazonas de Alto Ren-
dimento (Faar), e visa qualificar os 
atletas para o Campeonato Brasileiro 
e Sul-Americano de Badminton, que 
acontecem ainda este ano.

“Ficamos felizes por sediar um even-
to a nível nacional e poder contribuir 
para que inúmeros atletas participem 

Com os principais atletas, o 
Circuito Nacional acontece 
anualmente em 5 etapas 
classificatórias

Arena Amadeu recebe 
Circuito Nacional de Badminton

Feira de Pesca Esportiva abre 
inscrições em Manaus

EVENTO 

Mengo projeta mandar 
jogos no Norte e Nordeste

   G1

O Flamengo que segue vivo 
no Brasileirão, na Copa do Bra-
sil e na Libertadores deste ano 
já trabalha no planejamento 
de 2023. O presidente Rodol-
fo Landim deu o ok para o 
projeto de levar partidas do 
Campeonato Carioca para o 
Norte e Nordeste do país, e 
já iniciou tratativas com cida-
des como Manaus, Belém e 
São Luís.

O desejo do clube é pou-
par o Maracanã do exces-
so de jogos a cada início de 
temporada e ainda valorizar 
o torcedor de praças que não 
estão acostumadas a rece-
ber o Flamengo. Para isso, o 
projeto é vender as partidas 
com cotas pré-definidas de 
cerca de R$ 1 milhão, permi-
tindo assim também lucro aos 
investidores locais.

O perfil @essenciarubrone-

gra flagrou, inclusive, a gra-
vação de um vídeo do pre-
sidente Rodolfo Landim com 
representantes de Manaus 
para mandar jogos na Arena 
da Amazônia.

“Tenho tido conversações 
com o presidente da Ferj para 
ver se colocamos alguns jogos 
do Flamengo no Carioca do 
ano que vem fora do Rio. Um 
deles que a gente quer é man-
dar jogo em Manaus. Acredito 
que vai ser um bom presente 
para a torcida poder acompa-
nhar o Mengão de perto. Es-
tamos em tratativas e espero 
que tenhamos isso até o fim 
do ano”.

Para que o Flamengo man-
de jogos fora do estado do 
Rio de Janeiro é preciso o 
aval da Federação de Futebol 
do Estado do Rio de Janei-
ro. Ainda não há tabela de-
finida para a edição de 2023 
do campeonato.

Com uma programação de 
mais de 12 horas entre pa-
lestras, rodadas de negócios, 
painéis de debates, a 1ª Feira 
de Pesca Esportiva, Ecotu-
rismo e Turismo de Aventu-
ra (1ª FPEA) abriu inscrições 
gratuitas para credencia-
mento de visitantes da feira 
que acontecerá no Centro 
de Convenção do Amazonas 
Vasco Vasques, na Constan-
tino Nery

A inscrição e o check-in 
nas palestras temáticas são 
necessários para a emissão 
de certificado com horas 
complementares.

O documento será enviado 
para o e-mail cadastrado na 
plataforma de eventos Sym-
pla, por meio do endereço: 
https://bit.ly/FPEA2022. A 
feira conta com a participação 
de quatro instituições de En-
sino Superior que apresen-
tarão pesquisa e iniciativas 
como startups no segmento 

CARIOCA 

de turismo, além de empre-
sas, associações, instituições 
públicas e investidores do 
segmento de Turismo.  

Com o slogan “A Amazônia é 
uma aventura”, a feira é uma 
realização do Conselho de 
Desenvolvimento Econômi-
co, Sustentável e Estratégico 
de Manaus (Codese Manaus) 
que tem como objetivo pro-
mover negócios da Floresta 
Amazônica para o mundo.

Cada participante inscrito 
receberá um crachá de acesso 
ao evento ao chegar ao local 
com QR Code para a realiza-
ção do check-in nas palestras 
escolhidas, segundo explica 
o presidente do Codese Ma-
naus, Euler Guimarães.

“Estamos promovendo 
uma programação que con-
templa todas as variações do 
Turismo de Natureza, com 
representantes de todos os 
setores da sociedade para 
termos uma visão 360º do 

Bruna Oliveira redacao@emtempo.com.br |

12 Pódio

DIVULGAÇÃO 

A feira busca promover negó-
cios da Amazônia para o mundo

segmento que permita um 
ambiente fértil na busca de 
soluções e de novos negó-
cios”, afirma.

A programação conta ainda 
com Canvas de Turismo, uma 
discussão com mapeamen-
to das ideias sobre o setor 
de Turismo, conduzido pela 
Fundação Rede Amazônica e 
HackaTur, maratona de so-
luções em tecnologia para 
o segmento.
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Divulgação 

o show leva um repertório eclético que vai do samba ao pop, passando pelo bolero e MPB

Bruna Oliveira plateia@emtempo.com.br |

Shows musicais e 
arte no ‘Circuito 
+Cultura’ 

SÁBADO 

o fim de semana está re-
cheado de opções culturais. 
o Circuito +Cultura deste 
sábado (13) apresenta filme, 
teatro, dança, música e arte 
circense em seis espaços pú-
blicos diferentes de Manaus.

o projeto do governo do 
amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa, oferece ao 
público 276 apresentações 
gratuitas em mais de 80 dias 
de programação nos espaços 
culturais do estado.

o Centro Cultural Povos da 
amazônia (antiga Bola da Su-
frama) recebe, às 9h, a apre-
sentação do grupo Maracatu 
Eco da Sapopema, durante a 
Feira de Produtos Regionais 
da agência de Desenvolvi-
mento Sustentável (aDS), re-
alizada no local a partir das 5h.

No coreto da praça Helio-
doro Balbi, a partir das 10h, o 
cantor giovanni Sena se apre-
senta no estilo voz e violão. o 
Cine Teatro guarany abre as 
portas para exibição dos cur-
tas-metragens “a amizade” e 
“a Revoada” gratuitamente, a 
partir das 18h30.

o largo São Sebastião 
oferece o show musical 
da banda amazon Pop, e 
a Trupe de animação Di-
meninomanaus garante a 
alegria da criançada, das 
18h às 20h. o Parque Rio 
Negro vai contar com cin-
co artistas circenses para 
animar a garotada, além do 
show musical “lua Negra 
apresenta Ball Moon”. as 
atrações começam às 18h.

a última apresentação do 
sábado acontece no Teatro 
gebes Medeiros, às 20h, 
com o teatro musical “iden-
tidade” que homenageia 
os avós. Em 45 minutos de 
show, o artista Magno Fré’sil 
conta as histórias aprendi-
das com os avós, ao som 
de muita música e dança. 

   EM TEMPo

Foi divulgada na última quar-
ta-feira (10), a lista dos nove 
vencedores da 11ª edição 
dos Prêmios literários Ci-

dade de Manaus 2022. a coletiva, 
realizada na sede do Conselho 
Municipal de Cultura (Concultu-
ra), contou com a presença dos 
três escritores amazonenses ven-
cedores nas categorias de contos 
e ensaios.

o diretor-presidente da Ma-
nauscult, alonso oliveira, desta-
ca que a gestão David almeida 
vem trabalhando para fomentar 
a cultura e profissionalizar as ca-
deias produtivas do setor cultural  
em Manaus.

“Nossa cidade é um verdadeiro 
celeiro de artistas. E, especifica-
mente, na área da literatura, com 
esse edital, estamos premiando 
os melhores de cada catego-
ria. Eu fico muito feliz em saber 
que três conterrâneos amazo-
nenses estão entre os vencedo-
res. Reconhecimento merecido”,  
enfatizou oliveira.

Dos 876 inscritos, nove se des-
tacaram, entre eles estão três 
amazonenses ganhadores nas 
categorias: Contos, com a obra 
“a lança de anhangá”, de Ricar-
do lima da Silva; a premiação 
regional, de Ensaios, com o título 
“os fluxos Culturais do Wãnkõ 
Kaçauaré em Festas Populares na 
amazônia”, de Socorro de Souza 
Batalha; e tradições populares, 
de Ensaios, de agenor Cavalcan-
ti de vasconcelos Neto, com a 
obra “Kuximauara: a Música de 
antigamente da amazônia indí-
gena”. Cada autor foi premiado 
com o valor de R$ 5 mil reais na 
categoria nacional e R$ 3 mil, na 
regional, além da impressão em 
papel das obras.

o presidente do Concultura, Te-
nório Telles, anunciou que, no pró-

Giovanni Sena faz show gratuito em Manaus
Neste sábado (13), o artista local giovanni Sena 

apresenta o show “giovanni Sena – voz e violão”, 
no coreto da Praça Heliodoro Balbi, popularmente 
conhecida como Praça da Polícia, no horário de 
10h às 12h. o show é gratuito e promovido pela 
Secretaria de Estado da Cultura e Economia Cria-
tiva através do Projeto Circuito+Cultura.

De acordo com o artista, o objetivo do show é levar 
um repertório eclético que vai do samba ao pop, 
passando pelo bolero e MPB. Músicas nostálgicas, 
que traz boas lembranças ao público presente, que 
foram sucessos nas vozes de Fábio Jr., geraldo 
azevedo, Reginaldo Rossi, Nelson gonçalves.

“além de fazer uma mistura de emoções, tam-
bém cantarei composições minhas que fazem 
parte do meu EP “Minhas Histórias”, lançado em 
2021”, acrescenta ele.

Sobre o cantor
giovanni Sena é músico, nascido em Belém (Pa). 

Ele vem de uma família de músicos e começou a 
tocar percussão em pequenos bailes de carnaval 
infantil ainda com 5 anos. veio para Manaus em 

1988, morar com a família. Multi-instrumentista 
autodidata, hoje toca além de instrumentos de 
percussão, instrumentos de cordas e tem conhe-
cimento na parte teórica.

Seu primeiro trabalho como músico profissional 
foi em 1995, no grupo “Batucada Diferente” em 
Belém, quando ingressou na Marinha do Brasil.  
Em 1998, de volta a Manaus, fundou o grupo 
“EmoSamba” no qual atua até hoje realizando 
eventos particulares e rodas de samba. Fez parte 
do “grupo Próalcool” e participou como violonista 
de grupos de danças folclóricas. Começou a com-
por quando criou o grupo “EmoSamba”.

Sua primeira composição, com o grupo, faz parte 
do Projeto “Minhas Histórias”. Compôs também 
para vários grupos de danças folclóricas e artistas 
regionais no amazonas.

Ele também atuou como técnico de sonoriza-
ção. Passou por uma experiência de seis meses 
na Europa (itália) como técnico de Pa de uma 
banda de Boi Bumbá. Trabalhou como freelan-
cer e operador de áudio em várias empresas  
de sonorização.

Dos 876 inscritos, nove se 
destacaram, entre eles 
estão três amazonenses 
ganhadores

PRAÇA DA POLÍCIA 

ximo ano, a premiação em dinheiro 
terá aumento para R$ 8 mil, para 
ambas as categorias nacional e lo-
cal, nivelando o valor das autorias. 
Segundo Tenório, a valorização, 
promoção e mudanças têm le-
vado os escritores amazonenses 
a se inscreverem maciçamente e 
a vencerem nas categorias mais 
disputadas nacionalmente.

“Na atual gestão municipal, os 
Prêmios têm batido recorde de ins-
crições, se transformando em um 
dos principais prêmios literários do 
país. isso é motivo de muita alegria, 
de muita satisfação, verificar que 
os intelectuais, as pessoas que se 
dedicam à escrita na nossa ter-
ra, estão trabalhando, se sentem 
muito honrados, e felizes de estar 
possibilitando que esses artistas 
possam ter suas obras reconheci-
das”, pontuou o presidente.

Vencedores
Ricardo lima da Silva, vencedor 

do prêmio de Contos, na categoria 
nacional, destaca a satisfação de 
estar entre os autores selecionados.

“Eu estou muito emocionado, 
porque o prêmio leva o nome 
do escritor arthur Engrácio que 
foi uma das minhas principais 
referências literárias, e li toda 
a obra dele. Minha obra gira 
em torno da ficção especulati-
va: ficção científica, fantasia e 
terror que se passa em cená-
rio com histórias conectadas 
com a cultura amazônica”, disse.  
vencedor na categoria de ensaios 
sobre tradições populares, o es-
critor agenor Cavalcanti de vas-
concelos Neto fez uma descrição 
da cultura indígena de São gabriel 
da Cachoeira. 

“Essas iniciativas nos impulsio-
nam a participar de outros con-
cursos, outros editais e continu-
ar fazendo literatura”, ressaltou 
vasconcelos Neto.

a parintinense e doutora pela 
universidade Federal do ama-
zonas (ufam), Socorro de Souza 
Batalha, foi vencedora na cate-
goria melhor texto com temática 
amazônica, prêmio Djalma Batis-
ta, com o tema ‘Parintinização: 

os fluxos Culturais do Wãnkõ 
Kaçauaré em Festas Populares  
na amazônia’.

a obra é resultado da tese de 
doutorado que foi premiada como 
a melhor tese na ufam, e é um 
texto que vivencia uma rede de 
trabalhadores do artesanato, de 
artistas que circulam o ano todo 
na amazônia, produzindo arte e 
sobrevivendo dela. “Sou de Parin-
tins, mas moro há mais de dez anos 
em Manaus, e vim para estudar. 
Então, parabenizo o Conselho de 
Cultura pela oportunidade de pu-
blicar um texto impresso em livro, 
de um estudo, de muitos anos de 
pesquisa”, elogiou Socorro.

o professor da ufam, o antro-
pólogo ademir Ramos, presente 
no evento, destacou a impor-
tância da temática cultural dos 
povos originários e amazônicos 
como objeto das obras vence-
doras. “os três vencedores são 
oriundos da academia, mos-
trando a importância estraté-
gica do ensino público para a  
sociedade”, comentou.

Lista de vencedores de 
Prêmio Literário é divulgada
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Dos 876 inscritos, nove 
se destacaram, entre 
eles estão três ama-
zonenses

Antônio PereirA / Semcom



    ‘Sabadão da 
Saúde’ 

. A Prefeitura de Manaus já está 
com tudo preparado para a se-
gunda edição do “Sabadão da Saú-
de”, estratégia que visa facilitar o 
acesso dos serviços de saúde aos 
usuários que, durante a semana, 
não têm tempo para ir até as uni-
dades da Secretaria Municipal de  
Saúde (Semsa).  

. Serão 50 pontos de atendimento 
que estarão abertos a partir das 8h, 
oferecendo uma série de ações sem 
a necessidade de agendamento. 

 . A mega-ação de saúde, que 
envolve 1,5 mil servidores que 
atenderão ao longo de oito horas 
ininterruptas, visa atender prefe-
rencialmente os usuários com dia-
betes ou hipertensão (casos suspei-
tos e confirmados), mulheres de 25 
a 64 anos e gestantes, com serviços 
como aferições de pressão arte-
rial, exame de hemoglobina glicada, 
consultas, acompanhamento pré-
-natal e coleta do exame preventivo 
do câncer do colo do útero. Boa!  

    Niver    
. A querida Juliana Maquiné 

será anfitriã no sábado. 

. Ela irá reunir os amigos em 
sua tradicional “Maloca da Juju” 
com feijoada e pista bovina. 

. O evento vai movimentar a 
tarde inteira da Chácara Ponta 
Negra. 

    Feira de Livros 
. Com a curadoria do po-

eta amazonense Tenório 
Telles, a tradicional Fei-
ra de Livros do Sesc Ama-
zonas, está marcada para 
acontecer entre os dias 11 
e 15 de outubro, no Centro 
de Convenções Vasco Vas-
ques, e irá homenagear os 
100 anos do Modernismo 
Brasileiro.

. “A Semana de Arte Mo-
derna completa 100 anos: 
uma história que mudou a 
cultura brasileira e a nossa 
maneira de ver o país. Foi 
um dos eventos mais sig-
nificativos da história cul-
tural do Brasil e um marco 
no processo de renovação 
das artes e do pensamen-
to brasileiro. Depois de 22 
o país não foi mais mesmo”, 
explica o escritor Tenório 
Telles.

. Em sua 37ª edição, a 
Feira de Livros do Sesc 
Amazonas já faz parte do 
calendário cultural da ci-
dade, reunindo as princi-
pais editoras e livrarias do 
Amazonas e promovendo 
o encontro de leitores com 
autores regionais e nacio-
nais. Neste ano, a extensa 
programação multicultural 
conta com palestras, ofi-
cinas, mesas temáticas e o 
tradicional Café Literário, 
onde são realizados lança-
mentos de livros, palestras 
e sessão de autógrafos.

     Father day 
. O Shopping Ponta Negra preparou 

uma programação especial para o fim 
de semana de comemoração do Dia 
dos Pais.  

. A partir deste sábado, o mall sedia 
a 2ª edição da exposição de carros an-
tigos “Expossante – O que é bom não 
sai de moda”.  

. No mesmo dia acontece o 1º En-
contro de Motociclistas do Shopping 
Ponta Negra. Vale conferir.
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    Trade turístico   
. A Prefeitura de Manaus, por 

meio da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult), em parceria 
com as secretarias municipais 
de Segurança Pública e De-
fesa Social (Semseg), de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade 
(Semmas) e da Mulher, As-
sistência Social e Cidadania 
(Semasc), recebeu, na quinta-
-feira,  empresários da rede 
de hotelaria instalada na área 
central da cidade, para discutir 
proposta de melhoria da in-
fraestrutura turística do cen-
tro histórico de Manaus. 

. Dentre os tópicos debati-
dos, o destaque vai para a im-
plantação e desenvolvimento 
de projetos de infraestrutura 
receptiva que estimulem a 
iniciativa privada a empreen-
der cada vez mais no setor  
de turismo. 

. De acordo com o diretor-
-presidente da Manauscult, 
Alonso Oliveira, a gestão Da-
vid Almeida vem atuando, 
de maneira estratégica, para 
requalificar o Marco Zero da 
cidade e todo o corredor tu-
rístico dentro do centro histó-
rico, com sinalização turística, 
guias turísticos e centros de 
atendimento ao turista. Vá-
rios assuntos de interesse da 
classe turística foram tratados  
na reunião.

Carminha e Álvaro Fer-
nandes em noite de festa 

no Diamond

O querido senador Omar 
Aziz, estreando nova ida-
de amanhã. Cumprimen-

tos da coluna

 As avós Daniele Teodoro Chíxaro 
e Lilian Lima Caxias com os filhos 

Leandro e Emanuelle Caxias e 
o neto Gael, em sua festinha de 

aniversário

Alonso e Felipe Oli-
veira, pai e filho, em 
evento que reuniu 

elenco top da cidade
Durante palestra concorridíssima no TCE-AM, com o tema “Ciclo da Vida: Direitos da Criança, 
do Adolescente, da Mulher e do Idoso”, o conselheiro Mario de Melo com Elzinha, o presi-
dente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro e Silva, a desembargadora Vânia Marinho, a 
conselheira Yara Lins, o médico Euler Ribeiro e a procuradora Elissandra Freire

ANA CLAUDIA JATAHY

Fabiano Chiba e Rafael 
Jafra durante dinner-

-party bacana 

José Luis Damian e 
Fabiola Coelho com a 

linda filha Valentina, em 
sua festa de aniversário 

- reunindo a turma teen - 
no restaurante Kin

Os queridos Lissandro e 
Ana Beatriz Breval en-

chendo de alto astral noite 
de festa no Tarumã

Princesas da new generation, Valetina Coelho e Natha-

lie Braga, no jantarzinho que comemorou o aniversário 

da primeira, no KIn, com delicioso bolo Fabricia Prata 

Cakes 



Depois da Band, domin-
go passado, existem ou-
tros vários debates pro-
gramados para a televisão 
nesses próximos tempos.

Vale lembrar que, no 
caso de todas e como é 
imprescindível acontecer, 
o mediador escolhido tem 
que ser alguém aparente-
mente imparcial. Ou que, 
em nenhuma ocasião, te-
nha exposto publicamente 

a sua posição política.
Muito menos ainda, 

histórico de militância. 
Aí, realmente, sempre 
vai ficar bem esquisi-
to. E, vamos combinar 
que, do jeito que as coi-
sas estão, está até bem 
complicado encontrar.

No entanto, nunca a re-
alização de debates, espe-
cialmente no primeiro tur-
no das eleições se tornou 

tão desinteressante ou 
foi tão questionada como 
agora, após as suas últimas 
realizações, entre eleições 
passadas e as de agora.

Ninguém quer queimar o 
filme na largada.

O modelo está desgas-
tado e permite que todos 
se conduzam de acordo 
com estratégias pré-es-
tabelecidas, fugindo do 
corpo-a-corpo. O enfren-

tamento é visivelmente 
evitado, muito com o uso 
de respostas que, na gran-
de maioria das vezes, nada 
têm a ver com as pergun-
tas. A famosa malufada.

O melhor mesmo é dei-
xar para o segundo, na 
hora do vale-tudo e nes-
te primeiro se limitar às 
entrevistas ou sabatinas, 
que podem ser muito mais 
proveitosas para todos.

Tá complicado
Na parte que toca o debate 

presidencial, ninguém até agora 
tem a confirmação dos dois can-
didatos que aparecem melhor 
nas pesquisas.

E nem mesmo de um deles, 
isoladamente. Até que ponto o 
público terá interesse em assis-
tir aos outros?

 
Vai primeiro...
Em todo esse panorama, a 

Band que sempre faz questão de 
ser a primeira a realizar o deba-
te, estará prestando um enorme 
serviço para as demais.

Havendo o fracasso de Lula 
e Bolsonaro ou até se um dos 
dois não aparecer, vai dar tempo 
para SBT e Rede TV! cancelarem 
os seus.

 
Olha a que ponto
A Nike, empresa que há tro-

centos anos é a marca oficial da 
CBF, proibiu que nomes de can-
didatos sejam colocados nas ca-
misas da seleção brasileira.

No caso, Lula e Bolsonaro, 
como já vinha começando a 
acontecer.

 
Cinema
Em “A Viagem de Pedro”, o pri-

meiro longa-metragem histó-
rico da cineasta Laís Bodanzky, 
Cauã Reymond interpreta Dom 
Pedro I.

O filme aborda a vida privada 
do ex-imperador, quando foge 
para Portugal em 1831, escapan-
do de ser apedrejado por brasi-
leiros. Lançamento no dia 1º de 
setembro.

 
Pra se pensar
A Globo só faltou soltar rojão 

para comemorar a vitória do em 
cima do SBT, terça-feira, em 
cima de Flamengo e Corinthians. 
No Rio e em São Paulo, o encon-
tro dos times de maior torcida 

no Brasil ficou na casa dos 25 
pontos.

Numa dessas, pode até ter 
murchado, no decorrer dos tem-
pos, o interesse pelo futebol.

 
Olha a história
Em 1995, Copa do Brasil, no 

mesmo SBT, o jogo Corinthians e 
Grêmio deu 54 pontos de média. 
Nos dias atuais fica até difícil 
imaginar o que isso significa.

Aliás, no final do jogo, ao ser 
avisado pelo então coordenador 
Murilo Fraga o tamanho da au-
diência, Geraldo José de Almei-
da, na época já aposentado, mas 
que foi um grande narrador es-
portivo, desceu até a cabine para 
cumprimentar seu filho, Luís Al-
fredo, que narrou a partida.

 
Fila da Globo
A Globo tem estabelecido que, 

depois de “Pantanal”, na faixa 
das 21h, será a vez de “Traves-
sia”, da Glória Perez.

E que depois dela virá um ou-
tro trabalho de Walcyr Carrasco, 
“Terra Vermelha”. Sinopse apro-
vada e tudo bonitinho.

 
Confusão
O que chama atenção é que 

ainda não há uma definição de 
quem entrará depois do Walcyr.

Existe, inclusive, um enorme 
esforço em se definir isso o mais 
rápido possível.

 
O que se sabe
A novela apresentada por Vi-

vian de Oliveira, ex-Record, foi 
bem avaliada pela dramaturgia 
da Globo.

Mas a história dela é de épo-
ca, portanto, não se encaixa 
às 21h. E, por se tratar de um 
melodrama, possui certo cli-
ma de faroeste, com vários 
assassinatos. Para as 18h e 
19h também será complicado.  
No Globoplay, a prioridade é 

 Manaus, sexta-feira 12 de agosto de 2022

Debates neste primeiro turno 
estão condenados ao fracasso

para os nomes da casa.

 Reis
O primeiro capítulo da terceira 

fase de “Reis”, exibido quarta-
-feira, mostrou elementos bem 
característicos de folhetins, 
como romances difíceis, traição, 
ambição.

Destaque para personagens de 
Carlo Porto, Francisca Queiroz, 
Dudu Pelizzari e Hylka Maria.

 
E também
Em “Reis”, nesta sua volta, 

destaque também para a dire-
ção de fotografia, trabalho de 
Ricardo Fujii, já conhecido em 
todas as emissoras de TV e pro-
dutoras independentes.

Assim como uma direção bem 
detalhista, da equipe de Leonar-
do Miranda.

Plateia
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TV Tudo
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Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

•    O “De Papo com Amanda 
Françozo”, sábado às 19h30, 
na TV Aparecida, vai contar 
motivadoras histórias de pa-
ternidade, como a do padre 
Antonio Maria, que tem mais 
de 70 filhos do coração...

•   ... O cantor Frank Aguiar é 
outro destaque do programa 
dedicado ao Dia dos Pais.

•   Ficou meio sinistra a roupa 
escolhida para narrador e co-
mentaristas da ESPN no jogo 
Palmeiras e Atlético-MG...

•  ... Terno claro, camisa bran-
ca e uma camisa azul. Não or-
nou.

•  O Canal Brasil mostrou 
inteirinha a festa do Grande 
Prêmio do Cinema Brasileiro 
na quarta-feira. Entrou pela 
madrugada...

•   ... “Marighella”, com dire-
ção do Wagner Moura, foi o 

grande vencedor da noite.
•      A Rede TV! deu um tem-

po na busca por uma nova 
apresentadora para o “Leitura 
Dinâmica”...

•     ... É uma escolha que ain-
da vai acontecer, mas deve 
demorar um pouco. Não será 
tão imediatamente.

•    Rangers e PSV, Benfica e 
Dínamo de Kiev, são as próxi-
mas atrações do SBT, em se 
tratando da Liga dos Campe-
ões. Jogos nos dias 16 e 23.

•   O “Programa Raul Gil”, 
neste sábado, pelo SBT, vai 
prestar uma homenagem a 
Otávio Mesquita...

•    ... Além de fotos e vídeos 
da sua trajetória, irá receber 
o carinho de personalidades 
que marcaram a sua carreira e 
sua vida...

• ... Casos de Luciano Huck, 

Helô Pinheiro, Emerson Fit-
tipaldi, Marcos Mion, Eliana, 
Roberto Justus, Mauricio de 
Sousa, Tom Cavalcante e mui-
tos outros.

 
C´est fini
 
A ACEESP - Associação dos 

Cronistas Esportivos de São 
Paulo - enviou carta à Conme-
bol, protestando contra a pre-
sença de pessoas no entorno 
do gramado, vestindo coletes 
de imprensa.

É um relaxamento que não 
acontece só em São Paulo. 
Terça-feira, no jogo do Rio, 
teve um que as câmeras es-
cancararam, pulando feito 
doido.

 
Então é isso. Mas amanhã 

tem mais. Tchau!

Bate Rebate
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Elizabeth Pinho Assis, torna público que recebeu do IPAAM, a  Licença 
de Operação n.° 222/2022, que autoriza a exploração florestal através de 
um Plano de Manejo Florestal  Sustentável de Maior Impacto de Colheita 
em uma Unidade de Produção Florestal – UPF  de 147,5974 hectares, 
cujo volume a ser explorado é de 2.018,1540 m³ de madeira em tora e 
2.018, 1540 ST  de lenha, localizada na Rodovia  AM- 363 até a margem 
direita no km 66, Ramal Igarapé Açu, Km 02, Silves-AM, para  Exploração 
Florestal, com validade de 02 Anos.  


